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1 Introducción 
 

Por su importancia económica, social y ecológica para la zona norte del país, la pesquería de 

algas pardas ha generado un conjunto importante de información, que ha permitido ir 

mejorando la toma de decisiones. Sin embargo, un cambio sustancial en el manejo de la 

pesquería, ha sido la introducción de un modelo de administración participativo de los recursos, 

que da la posibilidad a los usuarios de las pesquerías de ser actores influyentes en la 

administración de los recursos de importancia comercial y de transparentar la información de 

manera democrática, mejorando los canales de comunicación entre los usuarios.  

La Mesa de Algas Pardas de la Región de Coquimbo, formada en el año 2009, se encuentra 

constituida desde el año 2012 (Res EX. 3135 de 2012) como una instancia formal para el 

diseño, implementación y monitoreo de la pesquería de algas pardas en la región. Desde sus 

inicios a la actualidad se han ejecutado más de 30 reuniones con notables acuerdos y avances 

para la Pesquería de Algas Pardas (PAP), la cual la constituyen como un modelo a nivel nacional 

e internacional. No obstante, una tarea pendiente ha sido la conformación del Comité de Manejo 

(CM) considerando el Reglamento D.EX. Nº 95, que establece los procedimientos para la 

nominación de integrantes del CM. Durante el presente año, la Subsecretaría de Pesca y 

Acuicultura (SSPA), con el apoyo del Centro de Investigación ECOS, lideró el proceso de 

conformación del Comité de Manejo, hecho que en los próximos meses culminó con la 

nominación de miembros titulares y suplentes del sector privado que integrarán el CM (Res EX. 

Nº 2155 de 12 junio 2018).  

El trabajo con el que se ha aportado, ha sido el facilitar el proceso de coordinación de los 

usuarios de la pesquería y las instituciones públicas involucradas, lo que es un elemento clave 

para la implementación del Plan de Manejo y de las diferentes medidas y adecuaciones de estas 

propuesta por el CM, que permita ordenar a los usuarios de los recursos y avanzar en la 

implementación de un Enfoque Ecosistémico de la Pesca (EEP) para el manejo de la pesquería a 

fin de que las generaciones futuras se beneficien de una gama completa de bienes y servicios 

que el ecosistema puede proporcionar, abordando las cuestiones en forma mucho más integral1. 

En este sentido, contar con la información biológica pesquera necesaria para la toma de 

decisiones y la difusión de resultados a la comunidad pesquera artesanal es un elemento clave 

para avanzar en el desarrollo de los planes de manejo. 

El presente documento corresponde al informe final del proyecto denominado “Operación y 

asesoría al plan de manejo de la pesquería de algas pardas de la IV Región” licitado mediante 

resolución exenta N° 3788 del 17 de noviembre de 2017. A continuación, se presentan los 

objetivos y los principales resultados del proyecto.  

                                           
1 FAO Departamento de Pesca. La ordenación pesquera. 2. El enfoque de ecosistemas en la pesca. 

FAO Orientaciones Técnicas para la Pesca Responsable. No. 4, Supl. 2. Roma, FAO. 2003. 133p. 
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2 Objetivos 
 

2.1. Objetivo General 

 

Posibilitar el funcionamiento del Comité de Manejo de Algas Pardas de la IV Región de 

Coquimbo, y la activa participación de los agentes involucrados en la implementación y 

seguimiento del respectivo plan de manejo, en el período 2017-2018. 

 

2.2. Objetivos Específicos 

 

1. Disponer de los medios, servicios y prestaciones que permitirán el normal desempeño de 

las actividades que estén contempladas en el Comité de Manejo de Algas Pardas de la IV 

Región. 

2. Disponer de la asesoría científica y personal de apoyo logístico y operativo permanente 

para la participación de los usuarios durante las reuniones y talleres de trabajo. 

3. Financiar los costos de participación de científicos, investigadores y expertos según la 

demanda que establezca la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura, o cuya asesoría sea 

recomendada por el Comité de Manejo de Algas Pardas de la IV Región. 

4. Realizar estudios, análisis, evaluaciones y talleres técnicos, para abordar materias de alta 

especialización cuyo desarrollo sea de carácter eventual o acotado temporalmente. 

5. Poner a disposición del Comité de Manejo el material de difusión que sea requerido en 

cada una de las sesiones. 

6. Realizar las acciones de difusión a los usuarios de la pesquería y público en general que 

sean recomendadas por la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura o el Comité de Manejo 

de Algas Pardas. 
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3 Resultados 
 

3.1. Indicador de Cumplimiento (Ic) 

 

𝐼𝑐 =
𝑁° 𝑑𝑒 𝑟𝑒𝑢𝑛𝑖𝑜𝑛𝑒𝑠 𝑒𝑓𝑒𝑐𝑡𝑖𝑣𝑎𝑚𝑒𝑛𝑡𝑒 𝑟𝑒𝑎𝑙𝑖𝑧𝑎𝑑𝑎𝑠 𝑒𝑛 𝑒𝑙 𝑝𝑒𝑟𝑖𝑜𝑑𝑜

𝑁° 𝑑𝑒 𝑟𝑒𝑢𝑛𝑖𝑜𝑛𝑒𝑠 𝑝𝑙𝑎𝑛𝑖𝑓𝑖𝑐𝑎𝑑𝑎𝑠
∗ 100 

 

Ic = 4/4*100 

Ic =100 

 

El indicador de cumplimiento refleja un valor de 100, lo cual indica que se realizaron 4 sesiones 

del Comité de Manejo de 4 sesiones planificadas.  

 

3.2. Actividades ejecutadas 

 

3.2.1. Reuniones de coordinación  

 

Durante el proyecto se ejecutaron seis reuniones de coordinación con la contraparte técnica, la 

primera para dar inicio al proyecto, la segunda para coordinar las actividades generales del 

presente año, la tercera para coordinar la sesión del mes de marzo, la cuarta para coordinar la 

sesión del mes de abril, la quinta para coordinar el avance de la propuesta para el 

establecimiento de un límite de extracción para los recursos algas pardas para la región de 

Coquimbo y la sexta para coordinar la realización el taller de indicadores a realizarse en 

conjunto con la consultora CESSO. La Tabla 1, a continuación, presenta un resumen de las 

reuniones de coordinación ejecutadas. Para consultar las minutas de estas reuniones, consultar 

los Anexos 1, 2 y 3.  
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Tabla 1. Reuniones de coordinación ejecutadas a la fecha. 

Reunión Fecha Ciudad/Localidad N° de asistentes  

Cordinación Nº1 09-11-18 Valparaíso y Coquimbo 5 

Cordinación Nº2 10-01-19 Valparaíso y Coquimbo 3 

Cordinación Nº3 12-03-19 Valparaíso y Coquimbo 4 

Cordinación Nº4 12-04-19 Valparaíso y Coquimbo 5 

Cordinación Nº5 12-04-19 Valparaíso y Coquimbo 6 

Cordinación Nº6 12-04-19 Valparaíso y Coquimbo 8 

 

3.2.2. Sesiones ordinarias y extraordinarias 

 

En el marco de la ejecución del proyecto se ejecutaron 4 sesiones del CMAP, una extraordinaria, 

la sesión Nº3 y tres ordinaria, la sesión Nº4., Nº5 y Nº6 A continuación, la Tabla 2 presenta las 

sesiones ejecutadas a la fecha, detallando la fecha, localidad y el número de asistentes a la 

sesión2. 

Tabla 2. Sesiones del CMAP ejecutadas a la fecha. 

Sesión Fecha Ciudad/Localidad N° de asistentes  Anexo 

3 19-11-18 Los Vilos 11 4 

4 25-02-19 Coquimbo 14 5 

5 25-03-19 Coquimbo 12 6 

6 22-04-19 Coquimbo 14 7 

                                           
2 Se consideran los asistentes que forma oficial componen el CMAP. No se consideran asesores o invitados 
externos al CMAP. 
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3.2.2.1. Entrega de servicios generales a las sesiones y talleres de difusión 

 

Apoyo a la movilización de integrantes privados del CM 

Para facilitar la asistencia de los integrantes privados del CM, se comunicó por vía telefónica a 

cada uno la posibilidad de reembolsar los costos de transporte desde la localidad de origen 

hacia la localidad donde se efectuó la sesión y la vuelta entre estas localidades. En razón de 

esto, se reembolso el transporte de los integrantes que requirieron este financiamiento.  

 

Materiales y equipamientos y registro fotográfico 

Los salones gestionados para el desarrollo de las sesiones contaron con los servicios de 

proyección (data show) y mobiliario adecuado para sostener la jornada (pizarras, telón, mesa 

para 25 personas, sillas). Además, en las sesiones se proporcionaron las actas impresas. En 

tanto, el registro fotográfico ha estado a cargo de un profesional del equipo del Centro de 

Investigación Ecos. 

 

Servicio de cafetería  

Considerando que las sesiones del CMAP y los talleres de difusión consisten, por lo general, en 

una tarde de trabajo, se ha proporcionado un servicio de cafetería durante cada actividad 

ejecutada. Éstos han consistido en café, té, agua mineral, jugos, tapaditos y galletas. 

 

3.2.2.2. Descripción de las sesiones ordinarias y extraordinarias. 

 

Sesión extraordinaria (N°3 del CMAP de la región de Coquimbo) 

 

La sesión N° 3 del CMAP de la región de Coquimbo, se realizó en forma extraordinaria y se 

llevo a cabo en la localidad de Los Vilos, específicamente en la sede de FEDEPESCA y, con 

fecha 19 de noviembre de 2018. 

La sala de reuniones contó con los servicios de proyección (data show) y mobiliario adecuado 

para sostener la jornada (pizarras, telón, mesa para 25 personas, sillas). Además, se 

proporcionó material fungible necesario para el desarrollo de la sesión como actas impresas, 

lápices, hojas para apuntes. 

El Acta y el registro fotográfico estuvieron a cargo de un profesional del equipo del Centro de 

Investigación Ecos (Anexo 4). 
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Contenidos de la sesión 

La sesión N° 3 del CMAP abordó cuatro grandes temáticas, la discusión en torno a estas se 

encuentra detallada en el Acta que se adjunta, en extenso, en el Anexo 3 del presente 

documento. Las temáticas de trabajo de la sesión fueron: 

 

• Propuesta de la Distribución Temporal de Cuota de Huiro Negro 

• Propuesta de la Distribución Temporal de Cuota de Huiro Flotador 

• Situación de las pesquerías de los Huiros 

• Realización de comités ampliados (Provinciales) 

 

Sesión ordinaria N°4 del CMAP de la región de Coquimbo  

 

La sesión N° 4 del CMAP, se realizó el día lunes 25 de febrero de 2019 a las 15:00 horas, en la 

localidad de Coquimbo, específicamente en dependencias del Centro Cultural Palace, ubicado 

en Aldunate 599. El salón contó con los servicios de proyección (data show) y mobiliario 

adecuado para sostener la jornada (pizarras, telón, mesa para 25 personas, sillas). Además, 

se proporcionaron actas impresas de la sesión anterior para su revisión y/o aprobación. Los 

detalles de la sesión se presentan en el acta (Ver Anexo 5). La lista de asistencia y el registro 

fotográfico se presentan al final del Anexo 4. 

 

Contenidos de la sesión 

La sesión del CMAP Nº 4 abordó tres temáticas, la tabla de los temas tratados se encuentra 

detallada en Anexo 5. En el archivo digital se adjuntan las presentaciones realizadas en el 

marco de la sesión. Las temáticas de trabajo fueron: 

• Cuotas 2019 y decreto de veda extractiva  

• Zonas, nóminas y límites de extracción  

• Análisis del RPA para las nóminas y zonas de operación  

• Estados de humedad y control cuota  

• Resultados preliminares FIPA  

• Balance de los talleres ampliados  

 

  



 

 Quillota 1130, Viña del Mar. | Fono: 32 221 38 32 | www.ecosmar.cl | ecos@ecosmar.cl 12 

Sesión ordinaria N°5 del CMAP de la región de Coquimbo  

 

La sesión N° 5 del CMAP, se realizó el día lunes 25 de marzo de 2019 a las 11:22 horas, en la 

localidad de Coquimbo, específicamente en dependencias del Centro Cultural Palace. El salón 

contó con los servicios de proyección (data show) y mobiliario adecuado para sostener la 

jornada (Telón, mesa para 20 personas, sillas). Además, se proporcionaron actas impresas de 

la sesión anterior para su revisión y/o aprobación. Los contenidos de la sesión se detallan en 

el Anexo 6. La lista de asistencia y el registro fotográfico se presentan Anexo 6.  

Contenidos de la sesión 

La sesión del CMAP Nº 5 abordó tres temáticas principales, en el Anexo 6 se presenta el acta. 

En el archivo digital se adjuntan las presentaciones realizadas en el marco de la sesión. Las 

temáticas de trabajo fueron: 

• Resultados de los talleres ampliados.  

• Aspectos generales de la pesquería de algas pardas en la región de Coquimbo. 

• Varios  

 

Sesión ordinaria N°6 del CMAP de la región de Coquimbo  

 

La sesión N° 6 del CMAP, se realizó el día lunes 22 de abril de 2019 a las 11:12 horas, en la 

localidad de Coquimbo, específicamente en dependencias del Centro Cultural Palace. El salón 

contó con los servicios de proyección (data show) y mobiliario adecuado para sostener la 

jornada (pizarras, telón, mesa para 20 personas, sillas). Además, se proporcionaron actas 

impresas de la sesión anterior para su revisión y/o aprobación, programa de la sesión, una 

copia impresa del plan de manejo y una tabla de la distribución comunal de cuotas de huiro 

negro y huiro palo y calendarios de vedas para todos los integrantes del CMAP. 

 

Contenidos de la sesión 

La sesión del CMAP Nº 6 abordó tres grandes temáticas. En el archivo digital se adjuntan las 

presentaciones realizadas en el marco de la sesión. Las temáticas de trabajo fueron: 

• Presentación del Plan de Manejo 

• Diagrama de la pesquería de algas pardas  

• Análisis para el establecimiento del límite de extracción 

• Discusión y percepciones 

• Temas varios  
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3.2. 2. Talleres ampliados de difusión  

 

Se ejecutaron tres talleres de difusión provincial, uno por cada provincia. En el Anexo 8 se 

presenta un resumen de las observaciones obtenidas en los talleres. Se presentaron los 

principales acuerdos alcanzados por el CMAP, en relación a las vedas para el periodo 2019 y la 

Distribución Comunal de la Cuota Anual de Captura del recurso huiro negro y huiro flotador de 

la Región de Coquimbo. En este marco, se diseñaron afiches, los que fueron repartidos a los 

asistentes y las instituciones locales (Anexo 9). A dichas actividades se convocaron a las 

distintas organizaciones de pescadores de cada provincia (vía telefónica) y además se 

realizaron campañas de difusión radial (radio Norte Verde y radio San Bartolomé) para invitar a 

participar de los talleres a usuarios no necesariamente organizados. En el Anexo 10 se 

presenta el texto que fue difundido por este medio3. 

Tabla 3. Talleres de difusión realizados a la fecha. 

Provincia Fecha Ciudad/Localidad N° de asistentes  

Choapa 28 de noviembre 2018 Coquimbo 13 

Limarí 30 de noviembre 2018 Ovalle 13 

Elqui 3 de diciembre 2018 Los Vilos 24 

 

3.2.3 Taller de indicadores  

 

Los días 15 y 16 de mayo 2019, se realizó el taller de revisión y propuesta de indicadores para 

la pesquería de algas pardas de la zona norte de Chile y tuvo como objetivo ejecutar un proceso 

de revisión y de validación de los objetivos e indicadores de los planes de manejo de algas 

pardas de las regiones de Coquimbo, Atacama y recurso huiro flotador de Bahía Chasco, a fin de 

proponer mejoras de estos en función de las medidas de administración. 

A este taller asistieron profesionales de la Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura 

(SERNAPESCA) de las regiones de Atacama y de Coquimbo, Subsecretaría de Pesca y 

Acuicultura (SSPA) a nivel central y Dirección Zonal de Pesca y Acuicultura, e investigadores.  

Para conocer los detalles de este taller, consultar el Informe del taller de los indicadores en el 

Anexo 11. 

                                           
3 En el anexo digital se incorporan las grabaciones de los avisos radiales publicados por las radios locales. 
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3.2.4.  Asesoría experta para la propuesta de un Límite de extracción individual  

 

En el marco del presente proyecto e imputado al ítem de "Asesoría experta", se contrataron 

los servicios del Dr. Eduardo Pérez con el fin de realizar un estudio que permita calcular y 

proponer un límite de extracción para los recursos huiro negro y huiro palo de la Región de 

Coquimbo, este límite es un tipo de regulación pesquera que limita al pescador en relación a 

cuánto puede sacar diario, semanal o mensual, en función de sus capacidades de extracción. 

El Dr. Pérez elaboró un informe que aborda esta temática (Anexo 12) y en este marco sostuvo 

una reunión con la SSPA y el SNPA de la región de Coquimbo el día 21 de febrero alcanzo 

acuerdos para el manejo e interpretación de base de datos, que serán la base de la propuesta 

de limite de extracción. 

 

4 Ejecución presupuestaria 
 

La Tabla 4 presenta un el detalle de los gastos por ítem a la fecha. Es importante recalcar que 

los gastos de las sesiones (2.1 de la tabla) incorporan los gastos de los tres talleres de difusión 

provincial, que originalmente no estuvieron contenidos en la propuesta adjudicada, ni en los 

TTR del presente proyecto. 

 

Tabla 4. Ejecución presupuestaria del proyecto. 

 

  

Monto Gastado ($)
Monto Presupuestado 

($)
% Gastado

1.

1.1Honorarios Equipo profesional $ 4.498.341 $ 4.498.341 100%

2.

2.1Sesiones del CMAP-IV $ 8.000.000 $ 8.000.000 100%

2.2Talleres Técnicos/Asesoría Experta $ 2.500.000 $ 2.500.000 100%

2.3Administración $ 1.000.000 $ 1.000.000 100%

2.4Difusión $ 1.500.000 $ 1.500.000 100%

2.5Otros Gastos $ 500.000 $ 500.000 100%

$ 17.998.341 $ 17.998.341 100%

ITEM

Honorarios

Gastos Operativos

TOTAL
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5 Anexos 
Anexo 1. Acta reunión de coordinación Nº1  

 

MINUTA 

Reunión de coordinación 

Programa Operación y Asesoría al Plan de Manejo de la Pesquería de Algas Pardas IV Región 

Temas en tabla: ➢ Coordinación del caleteo para la difusión de la conformación 

del CMAP.  

Fecha: dd/mes/año 9 de noviembre 2018. 
Hora de inicio:  15:00 
Hora de término:           17:00 
Lugar: Subsecretaría de Pesca y Acuicultura, Valparaíso. 

 

TEMA 1: Coordinación del caleteo para la difusión de la conformación del CMAP. 

 
Sr. Rolando Labraña, para otorgar un marco a la presente reunión, realiza una presentación de la 

propuesta de trabajo del presente contrato, indicando el equipo de trabajo, los objetivos de la asesoría, 
la carta Gantt y las actividades de difusión comprometidas.  
 
Luego, la Srta. Nicole Maturana indica que, durante el presente contrato, la SSPA central estará 
representada por su persona y por el Sr. Andrés Venegas, ambos de la Unidad de Recursos bentónicos 
(URB). En el caso de la Dirección Zonal de Pesca, el Sr. Pablo Figueroa es la persona designada de las 
comunicaciones con ECOS. 
 
Posteriormente, Srta. Nicole Maturana solicita la posibilidad de extender el presente contrato en tres 

meses, debido a que se deben realizar 5 sesiones, y los meses de enero y febrero son complicados para 
sesionar para los integrantes del CMAP. Frente a esta sugerencia, Sr. Labraña indica estar de acuerdo, 

ASISTENTES 

Nombre Institución 

Juan Carlos Fritis SUBPESCA 

Manuel Andrade SUBPESCA 

Pablo Figueroa SUBPESCA 

Nicole Maturana SUBPESCA 

Andrés Venegas SUBPESCA 

Rolando Labraña  ECOS 
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por lo que la SSPA solicitará la extensión hasta Julio 2018.  
 
Ulteriormente, Sr. Manuel Andrade pregunta si es posible pagar retroactivamente las sesiones realizadas 
durante el presente año, ante lo cual Sr. Labraña explica que no se pueden cubrir estos gastos, ya que 
están fuera de contrato y que están comprometidas 5 sesiones y un taller técnico en el marco de la 
presente asesoría.  
 
Luego, Sr. Pablo Figueroa realiza un resumen de las sesiones realizadas durante el presente año por el 
Comité de Manejo de Algas Pardas (CMAP), explicando que para el próximo lunes 12 de noviembre 2018 

está fijada la próxima sesión del CMAP, y que, hasta el día de hoy, se han realizado dos sesiones. En la 
primera sesión, se oficializó la conformación del CM y se aprobaron las vedas para el Huiro negro y el 
Huiro flotador, y en la segunda sesión, se revisaron las cuotas de estos dos recursos y se llegó a un 
acuerdo de la distribución de estos. Después, en la sesión del lunes 12 de noviembre 2018, se 
presentará una propuesta para modificar las vedas del Huiro palo y Huiro negro.   
 
Srta. Nicole Maturana indica que en la sesión de la primera quincena del mes de diciembre del CMAP se 
deben abordar las zonas de operación y las nóminas de operación. En lo que respecta a la identificación 
de indicadores para el recurso Huiro palo, esto se debe abordar durante el 2019 con las consultoras 

CESSO y ECOS. Esto último, se enmarca dentro del objetivo 4 de la presente asesoría. Con respecto a 
los indicadores del PM, se mencionó el hecho que el Comité Científico va a liberar un documento con el 
contenido de base que debe poseer un plan de manejo, lo cual se deberá tener en consideración.  
 
Frente a una solicitud de la SSPA, las próximas sesiones del CM que se desarrollen en Coquimbo se 
desarrollaran en el Centro cultural Gran Palace ubicado en el barrio Inglés, ya que la Dirección Zonal de 
Pesca de las regiones de Atacama y Coquimbo no cumple con el espacio necesario para el desarrollo de 
la sesión.  
 

Por otra parte, Sr. Pablo Figueroa señala que los talleres ampliados se desarrollarán la semana del 19 de 
noviembre 2018 en las provincias de Limarí, Elqui y Choapa. Ante lo cual, Sr. Labraña propone que se 
elijan los mismos lugares en los que se realizaron las reuniones para el proceso de conformación del CM. 
Frente a esta propuesta, los profesionales estuvieron de acuerdo y Sr. Figueroa se comprometió a enviar 
las fechas en las cuales se realizarán las reuniones durante la semana del 12 de noviembre 2018.  
 
Durante el marco de estos talleres, ECOS tendrá la responsabilidad de redactar un acta por taller, 
registro fotográfico, servicio de cafetería y asegurar la convocatoria. En lo que respecta a esta última, se 
realizará por teléfono, correos electrónicos, mensajes radiales y mensajes de texto. Sr. Fritis insiste en la 

importancia de convocar a las federaciones. Para la convocatoria, se utilizará el listado de contactos 
utilizado en año pasado, en el marco de la conformación del CMAP. En lo que respecta al listado de los 
integrantes del CMAP, Sr. Figueroa se compromete a enviar el nuevo listado a principios de la semana 
del 12 de noviembre 2018.  
 
Para estas reuniones, ECOS se compromete a elaborar un calendario que contenga información relativa 
a las vedas del Huiro negro y Huiro flotador, el cual será validado con los profesionales, previo a su 
impresión.  
 

La reunión finaliza a las 17h.  
 



 

 Quillota 1130, Viña del Mar. | Fono: 32 221 38 32 | www.ecosmar.cl | ecos@ecosmar.cl 17 

RESUMEN DE ACUERDOS 

Tema Acuerdo 
  

Varios 
 La SSPA solicitará que el presente contrato se prolongue por 3 meses más, finalizando 

en julio 2018.   
 En marzo 2019, se realizará un taller entre la SSPA, CESSO y ECOS para identificar 

indicadores para el recurso Huiro palo.  
 Durante la semana del 19 de noviembre 2018, se realizarán talleres ampliados en las 

provincias de Elqui, Limarí y Choapa, con el objeto de presentar la propuesta de veda 
de los recursos huiro negro y huiro flotador.  

 En la primera quincena del mes de diciembre 2018, se realizará una sesión del CMAP. 
A partir de esta reunión, ECOS costeará los costos operativos de los integrantes del 
CM. 

 Las sesiones del CMAP que se realicen en la región de Coquimbo, tendrán lugar en el 
Centro cultural Palace ubicado en el barrio Inglés.  

 Para los talleres ampliados, ECOS diseñará un afiche que contenga un calendario con 
información de las vedas de los recursos Huiro negro y flotador.   
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Lista de asistencia 
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Anexo 2. Acta reunión de coordinación Nº2 

 

MINUTA 

Reunión de coordinación 

Programa Operación y Asesoría al Plan de Manejo de la Pesquería de Algas Pardas IV Región 

Temas en tabla: ➢ Coordinación de la cuarta sesión del CMAP.  

Fecha: dd/mes/año 10 de enero 2019. 
Hora de inicio:  15:00 
Hora de término: 16:10 
Lugar: Subsecretaría de Pesca y Acuicultura, Valparaíso. 

 

TEMA 1: Coordinación de la cuarta sesión del CMAP. 

 
La Srta. Nicole Maturana comienza la reunión indicando que el objetivo de la presente es coordinar la 
cuarta sesión del Comité de Manejo de Algas Pardas (CMAP) de la región de Coquimbo, en la cual se 
debieran abordar como temas: la modificación del Plan de Manejo, específicamente de las zonas y límites 

de operación, y debiera generarse una discusión en torno al huiro palo. En este último punto, Sr. Pablo 
Figueroa menciona que en el marco de la última sesión, el Sr. Sergio Carvajal indicó que el Comité de 
Manejo (CM) debiese contar con información del huiro palo. 
 
Ante la preocupación existente en base al huiro palo. Srta. Maturana pide que dentro del marco de la 
asesoría, se solicita a ECOS, un estudio que permita calcular un límite de extracción para los recursos 
huiro palo, como del huiro negro de la Región de Coquimbo. Ante la solicitud por parte de ECOS de 
precisar este estudio, la Srta., Maturana indica que este límite es un tipo de regulación pesquera que limita 
al pescador en relación a cuánto puede sacar diario, semanal o mensual, siendo estos en función de las 

capacidades de extracción. Sin embargo otros límites han sido calculados en función del desembarque por 
RPA. Este estudio puede ser solicitado al Sr. Eduardo Pérez u otro investigador que Ecos considere 
pertinente.  
 
También, con respecto al Huiro palo, Srta. Nicole Maturana contactará al Sr. Gonzalo Olea del Centro de 
Investigación ECOS para conocer el estado de avance del proyecto FIPA 2017-53 “Evaluación de biomasa 

ASISTENTES 

Nombre Institución 

Pablo Figueroa SUBPESCA 

Nicole Maturana SUBPESCA 

Rolando Labraña  ECOS 
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y análisis del estado de explotación de las praderas naturales de algas pardas (L. trabeculata, L. 
berteroana y Macrocystis pyrifera) en las zonas de libre acceso de la III Región de Atacama y IV Región 
de Coquimbo”. Particularmente, sobre el estado de avance de la evaluación directa del Huiro palo.  
 
Posteriormente, se procedió a revisar el acta de la tercera sesión del CMAP, para lo cual, el Sr. Rolando 
Labraña procedió a leerla.  
 
Luego, Sr. Pablo Figueroa indica que la sesión debiera desarrollarse en Coquimbo en el mes de febrero. Le 
fecha será confirmada por correo electrónico después de validarla con el Director Zonal de Pesca Sr. Fritis. 

En esta ocasión, Srta. Nicole Maturana solicita que para la sesión, las mesas se dispongan en “U”. 
 
Luego, en base a lo discutido en la sesión anterior se trabajó en el programa de la cuarta sesión del 
CMAP, lo cual dio como resultado lo siguiente:  
 

Orden Tema 

1 Palabras de bienvenida 

2 Lectura del acta de la sesión anterior 

3 Balance de los talleres provinciales (ECOS) 

4 Resultados preliminares del FIPA 2017-53 “Evaluación de biomasa y análisis del estado de 
explotación de las praderas naturales de algas pardas (L. trabeculata, L. berteroana y 
Macrocystis pyrifera) en las zonas de libre acceso de la III Región de Atacama y IV Región de 
Coquimbo” (ECOS) 

5 Veda extractiva y cuota 2019 del huiro negro y del huiro flotador (Nicole Maturana, SSPA) 

6 Pausa café 

7 Estados de humedad y actualización del estado de consumo de cuota e imputación (Marcia 
Tirado, SNPA) 

8 Cierre 

 
Antes de finalizar la reunión, Srta. Nicole Maturana indicó que se debiera realizar una reunión entre los 
meses de abril y mayo 2019 entre CESSO, ECOS y SSPA. El objetivo de esta reunión es generar 
indicadores del Plan de manejo.   
 
La reunión finaliza a las 16h.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 Quillota 1130, Viña del Mar. | Fono: 32 221 38 32 | www.ecosmar.cl | ecos@ecosmar.cl 21 

 

 

RESUMEN DE ACUERDOS 

Tema Acuerdo 
  

Varios 
1. En febrero 2019, se realizará la cuarta sesión del CMAP. 
2. En abril-mayo 2019, se realizará un taller entre la SSPA, CESSO y ECOS para 

identificar indicadores para el recurso Huiro palo.  
3. Srta. Nicole Maturana contactará a Sr. Gonzalo Olea para ver la posibilidad de 

presentar resultados parciales del FIPA 2017-53.    

4. Sr. Pablo Figueroa contactará a Marcia Tirado del SNPA para que presente en el 
marco de la próxima sesión del CMAP, el estado de imputación de la cuota e 
imputación.   

5. ECOS solicitará un estudio de los límites de extracción de los recursos huiro negro 
y huiro palo.   
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Lista de asistencia 
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Anexo 3. Acta reunión de coordinación Nº3. 

MINUTA 

Reunión de coordinación 

Programa Operación y Asesoría al Plan de Manejo de la Pesquería de Algas Pardas IV Región 

Temas en tabla: ➢ Coordinación de la cuarta sesión del CMAP.  

Fecha: dd/mes/año 12 de abril 2019. 
Hora de inicio:  09:45 
Hora de término:           16:10 
Lugar: Subsecretaría de Pesca y Acuicultura, Valparaíso. 

 

TEMA 1: Coordinación de la sexta sesión del CMAP. 

 
La Srta. Nicole Maturana comienza la reunión indicando que el objetivo de la presente es coordinar la sexta 
sesión del Comité de Manejo de Algas Pardas (CMAP) de la región de Coquimbo, en la cual se debieran 

abordar como temas: la continuación del diagrama de la pesquería, en miras a la modificación del Plan de 
Manejo, específicamente de las zonas de operación y límites de extracción. Señala que la sesión debe 
realizarse como una doble jornada de mañana y de tarde. En la mañana se abordará el modelo de 
administración y en la tarde el análisis del límite de extracción. 
 
Se acuerda tratar el tema de las solicitudes de playa de mar en puntos varios. Para esto, la Srta. Nicole 
Maturana preparará una breve presentación de la situación actual. 
 
Se acuerda que en temas varios, se presente el proyecto. Dicha presentación debe abordar al menos, El 

nombre, los objetivos, principales resultados, la resolución que lo aprobó y los plazos correspondientes. 
 
Se recuerda a ECOS, que se comprometió la entrega de los calendarios a los asistentes. El Sr. Felipe 
Thomas de ECOS señala que esto está considerado. 
 
La contraparte técnica, solicita al ejecutor, que se realice una sesión más del CMAP. Ante esto el Sr. Felipe 
Thomas de ECOS señala que se realizó la ronda de difusión que consistió en talleres en las tres provincias. 

ASISTENTES 

Nombre Institución 

Pablo Figueroa SUBPESCA (DZPA) 

Manuel Andrade SUBPESCA (DZPA) 

Nicole Maturana SUBPESCA 

Yasna Mattos SUBPESCA (DZPA) 

Felipe Thomas  ECOS 
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Y que de esta forma, se gastaron los recursos correspondientes a la sesión quinta del presente proyecto. 
Por lo tanto, con la sesión del mes de abril se cumpliría con lo acordado.  Quedando pendiente el taller 
técnico para el mes de mayo. 
 
Se acuerda la entrega del plan de manejo impreso a los integrantes del CMAP. ECOS llevará los documentos 
a dicha sesión. 
 
 Los temas en tabla para la próxima sesión quedan estructurados de acuerdo a la siguiente tabla: 
 

Orden Tema 

0 Café de bienvenida 

1 Palabras de bienvenida (DZPA) 

2 Revisión del acta de la sesión anterior (DZPA) 

3 Presentación del Plan de Manejo (Manuel Andrade - DZPA) 

4 Construyendo el diagrama de la pesquería de algas pardas de la Región de Coquimbo 
(ECOS) 

 Almuerzo 

5 Análisis para el establecimiento del límite de extracción en la Región de Coquimbo 

(ECOS) 

6 Discusión y percepciones 

7 Temas varios: PPT Proyecto (ECOS) y PPT Solicitudes de playa de mar (SSPA)  

8 Cierre 

 
La reunión finaliza a las 11h.  

 

RESUMEN DE ACUERDOS 

Tema Acuerdo 
  

Sesión Nº6 
CMAP 

 Se acuerda realizar la próxima sesión del CMAP en doble jornada el día lunes 22 de 
abril de 2019. 

 Se acuerda tratar el tema de las solicitudes de playa de mar en puntos varios. Para 
esto, la Srta. Nicole Maturana preparará una breve presentación de la situación 
actual. 

 Se acuerda que en temas varios, se presente el proyecto. Dicha presentación debe 
abordar al menos: nombre, los objetivos, la resolución que lo aprobó, plazos 
correspondientes y principales resultados. 

 Se acuerda la entrega del plan de manejo impreso a los integrantes del CMAP. ECOS 
llevará los documentos a dicha sesión. 

 

 

Lista de asistencia 
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Anexo 4. Acta sesión Nº3 CMAP 
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ACTA 

Tercera Sesión  

Comité de Manejo de la Pesquería de Algas Pardas Región de Coquimbo 

Temas en tabla: ➢ Palabras de Bienvenida del Presidente 

➢ Lectura del acta anterior y acuerdos de la Segunda Sesión 

del Comité de fecha 09 de septiembre de 2018 

➢ Propuesta de la Distribución Temporal de Cuota de Huiro 

Negro 

➢ Propuesta de la Distribución Temporal de Cuota de Huiro 

Flotador 

➢ Situación de las pesquerías de los Huiros 

➢ Realización de comités ampliados (Provinciales) 

➢ Varios  

Fecha: dd/mes/año 19 de Noviembre 2018. 
Hora de inicio:  11:00 
Hora de término: 14:00 
Lugar: Sede FEDEPESCA Los Vilos 

ASISTENTES REGISTRO 

Nombre Institución Calidad Asiste 

Juan Carlos Fritis SUBPESCA Titular No 

Pablo Figueroa Nagel SUBPESCA Suplente Si 

Sigfrido Ramírez Braun DGTM y MM Titular Si 

René Moraga Espinoza DGTM y MM Suplente No 

Cristian López Luna SERNAPESCA Titular Si 

Marcia Tirado Gómez SERNAPESCA Suplente Si 

Cristian Pizarro Bugueño Sector Pesquero Artesanal Provincia de Elqui Titular Si 

José Luis Herrera Olguín Sector Pesquero Artesanal Provincia de Elqui Suplente No 

José Cárdenas Oporto Sector Pesquero Artesanal Provincia de Limarí Titular Si 

Cristian Jerez Galvez Sector Pesquero Artesanal Provincia de Limarí Suplente No 

Sergio Carvajal Contreras Sector Pesquero Artesanal Provincia de Limarí Titular Si 

Patricio Contreras Contreras Sector Pesquero Artesanal Provincia de Limarí Suplente Si 

Luis Araya Latín Sector Pesquero Artesanal Provincia de Choapa Titular Si 

Claudio Silva Araya Sector Pesquero Artesanal Provincia de Choapa Suplente Si 
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TEMA 1: Palabras de Bienvenida del Presidente 

En su calidad presidente subrogante, Pablo Figueroa da inicio a la Tercera Sesión del Comité de 
Manejo de Algas pardas presentando a don Cristian Pizarro Bugueño como representante del Elqui, 
quien asiste como oyente a la espera de que se tome razón de la resolución que lo designa como 
representante.   
 

TEMA 2: Lectura del acta anterior 

Se aprueba el acta anterior con la observación respecto de que es necesario hacer una reunión con el 
comité científico.  

 

TEMA 3: Propuesta de distribución temporal de cuota de huiro negro 

 

Pablo Figueroa explica la distribución de la cuota de huiro negro en porcentaje por trimestres, para el 

año 2019. Cristian López de SERNAPESCA hace la observación de que el último trimestre queda muy 

poco porcentaje de cuota.  

Sin embargo Pablo Figueroa plantea que el 2017 y 18 sobró cuota. Explica también que se permitirá 

el barreteo solo los meses de marzo septiembre y diciembre. El 26% de la cuota es de huiro 

arrancado y el resto varado, lo que se aprueba por consenso. 

Sergio Carvajal plantea que las varazones de marzo- abril y octubre- noviembre no ocurrieron este 

año como lo hacían históricamente, y que pueden explicar el hecho de que los años anteriores haya 

sobrado cuota. 

Representantes de la pesca artesanal hacen la observación de que las cuotas debiesen darse en peso 

semiseco para que la gente entienda, ya que actualmente los valores se dan en cuotas de captura, 

esto es en alga húmeda, y luego se aplican factores de conversión lo que induce a confusión.  

Frente a las bajas cuotas de algunas comunas, se menciona que es necesario revisar el mapa de 

áreas históricas, ya que en el caso de La Higuera, la escasa cuota puede deberse a la ausencia de 

áreas libres. Otra razón puede deberse a una menor declaración por parte de los extractores.  

Se discute el tema de las áreas de manejo que se extienden a la playa de mar, donde vara el huiro, lo 

que afecta a la gente que trabaja el varado, la que está siendo desplazada. SERNAPESCA plantea que 

cada caso es estudiado y que se evalúa el grado de conflictividad que provoca la medida en cada 

sector antes de otorgar la extensión. Este estudio se basa en la estadística oficial de quienes extraen, 

por lo que es muy importante que la estadística sea lo más fidedigna posible. 

Fernando Tirado Soto Sector Pesquero Artesanal Provincia de Choapa Titular Si 

José Montenegro Arredondo Sector Pesquero Artesanal Provincia de Choapa Suplente No 

Roberto Cabezas Bello Sector Plantas de Proceso Titular No 

Jorge Moreno Bustos Sector Plantas de Proceso Suplente No 
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TEMA 4: Propuesta de distribución temporal de cuota de huiro flotador 

Pablo Figueroa explica la distribución de la cuota de huiro flotador en porcentaje por trimestres, para 

el año 2019. El porcentaje de julio –septiembre se baja y se traslada a enero- marzo. Con esto se 

aumenta a un 56% de la cuota la fracción de la cuota correspondiente al primer trimestre, cuando 

vara más alga. 

Se propone establecer veda permanente al huiro flotador arrancado. 

 La pesca artesanal plantea que se deje libre el huiro varado, sin embargo la propuesta de la mesa 

apunta finalmente a establecer una cuota igual a la del año anterior, esto es 7.777 ton de huiro 

flotador húmedo; equivalente a 2100 ton de alga seca y 2800 ton de alga semiseca.  
 

TEMA 5: Situación de las pesquerías de los Huiros 

 

Se acuerda fijar una reunión con la consultora para ver en qué va la evaluación directa  

Se informan los saldos de cuota por comuna. Quedando 4.000 ton húmedo de huiro negro. 

Se discute respecto de la gran cantidad de huiro palo que se extrae de Ovalle. Frente a esto, se 

plantea que es urgente establecer medidas para el huiro palo 

 
 

TEMA 6: Realización de comités ampliados  

Sergio Carvajal plantea la necesidad de hacer un caleteo complementario a las reuniones provinciales, 

mientras que Fernando Tirado plantea que los ampliados no son prácticos y que las federaciones son 

las instancias donde se puede realizar la difusión de los acuerdos.  

Otra propuesta es la realización de un único ampliado. 

Finalmente se acuerda realizar ampliados provinciales y ver la posibilidad de realizar un caleteo. Se 

proponen fechas tentativas para cada ampliado.  
 

TEMA 7: Varios 

- Es necesario hacerse cargo de la situación del huiro palo, que es un recurso de crecimiento 

lento  

- Se debe revisar el plan de manejo de algas pardas 

- Se debe revisar en mayor detalle el tema de las áreas de Manejo 
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RESUMEN DE ACUERDOS 

• Se acuerda redistribuir las cuotas de los huiros negro y flotador de acuerdo a la propuesta 
presentada por el presidente del comité. 

• Se acuerda establecer veda permanente al huiro flotador arrancado y establecer 9 meses 

de veda al huiro negro barreteado, dejando abierto al barreteo los meses de marzo, 
septiembre y diciembre 

• Se acuerda realizar un ampliado por provincia para difundir los acuerdos del comité. 
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Lista de asistencia 
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Lista de asistencia 
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Registro Fotográfico 
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Anexo 5. Acta sesión Nº4 CMAP 

 

ACTA 

Cuarta Sesión  

Comité de Manejo de la Pesquería de Algas Pardas IV Región 

Temas en tabla: ➢ Palabras de Bienvenida del Presidente. 

➢ Lectura del acta anterior y acuerdos de la Tercera Sesión del Comité. 

➢ Veda y cuota de Captura 2019. 

➢ Zonas de Operación, nóminas de participantes del Plan manejo y 

Límites de extracción (LE). 

➢ Estados de humedad y control cuota (SNPA).  

➢ Resultados preliminares FIPA. 

➢ Fijar reuniones ordinarias del CM . 

Fecha: dd/mes/año 25 de Febrero 2019. 
Hora de inicio:  15:00 
Hora de término:           19:00 
Lugar: Centro Cultural Palace, Coquimbo 

ASISTENTES  

Nombre Institución Calidad Asiste 

Juan Carlos Fritis SUBPESCA Titular Si 

Pablo Figueroa Nagel SUBPESCA Suplente Si 

Sigfrido Ramírez Braun DGTM y MM Titular No 

René Moraga Espinoza DGTM y MM Suplente No 

Javier Cáceres Erazo DGTM y MM Invitado Si 

Cristian López Luna SERNAPESCA Titular Si 

Marcia Tirado Gómez SERNAPESCA Suplente Si 

Cristian Pizarro Bugueño Sector Pesquero Artesanal Provincia de Elqui Titular Si 

José Luis Herrera Olguín Sector Pesquero Artesanal Provincia de Elqui Suplente No 

José Cárdenas Oporto Sector Pesquero Artesanal Provincia de Limarí Titular Si 

Cristian Jerez Galvez Sector Pesquero Artesanal Provincia de Limarí Suplente No 

Sergio Carvajal Contreras Sector Pesquero Artesanal Provincia de Limarí Titular Si 

Patricio Contreras Contreras Sector Pesquero Artesanal Provincia de Limarí Suplente Si 

Luis Araya Latín Sector Pesquero Artesanal Provincia de Choapa Titular Si 

Claudio Silva Araya Sector Pesquero Artesanal Provincia de Choapa Suplente Si 
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TEMA 1: Palabras de Bienvenida del Presidente 

 
El presidente del Comité de Manejo de Algas Pardas (CMAP), Sr. Juan Carlos Fritis da inicio a la Cuarta 
Sesión del Comité, dando la bienvenida a los participantes. Luego, procede a leer los acuerdos de la sesión 
anterior.  
  

 

TEMA 2: Lectura del acta anterior 

 
Sr. Pablo Figueroa y Srta. Nicole Maturana de la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura (SSPA) proceden a 

leer el acta de la sesión anterior.  
 
Frente al tema 3, “Propuesta de distribución temporal de cuota de huiro negro”, Sr. Cristián López del 
Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura (SNPA) indica que no recuerda haber mencionado el hecho de que 
en el último trimestre haya quedado muy poco porcentaje de cuota de huiro negro, ya que sobró cuota. 
Este hecho fue entonces rectificado en el acta de la sesión precedente.  
 
En lo que respecta al tema 4. Sra. Marcia Tirado indica que en el extracto “La pesca artesanal plantea que 
se deje libre el huiro varado, sin embargo la propuesta de la mesa apunta finalmente a establecer una 

cuota igual a la del año anterior, esto es 7.777 ton de huiro flotador húmedo; equivalente a 2100 ton de 
alga seca y 2800 ton de alga semiseca”, debe decir “equivalente a 2100 ton de alga seca o 2800 ton de 
alga semiseca”. Esto también se rectifica en el Acta de la sesión anterior.  
 
Sr. Sergio Carvajal indica que durante el marco de la sesión pasada, el planteó que debía realizarse una 
reunión durante enero 2019, y que debiese estar indicado en el acta. Esto se revisará y se clarificará 
posteriormente.  
 
Sr. Fernando Tirado afirma que ha mencionado con anterioridad la necesidad que se revise el Plan de 

Manejo de Algas Pardas de la región, particularmente las cuotas del huiro, y reitera que le gustaría conocer 
la cantidad de asistentes que estuvieron presentes en los talleres provinciales. 
 
Frente a los comentarios de Sr. Tirado, Sr. Fritis indica que los resultados de los talleres provinciales se 
abordarán en el marco de esta sesión, y que lo indicado por Sr. Tirado quedará estipulado en el acta.  
 
Se aprueba el acta de la tercera sesión del CMAP con modificaciones.  

 

 

 

 

TEMA 3: Veda y cuota de Captura 2019 

Fernando Tirado Soto Sector Pesquero Artesanal Provincia de Choapa Titular Si 

José Montenegro Arredondo Sector Pesquero Artesanal Provincia de Choapa Suplente Si 

Roberto Cabezas Bello Sector Plantas de Proceso Titular Si 

Jorge Moreno Bustos Sector Plantas de Proceso Suplente No 
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Srta. Nicole Maturana presenta las vedas y cuotas de captura 2019, para posteriormente presentar el 

decreto exento N°543 que establece la veda extractiva de los recursos huiro negro y huiro flotador, la cual 

comenzó a regir a partir del primero de enero del presente año.  

 

Este decreto establece la veda extractiva para el huiro negro en la región de Coquimbo para los meses 

enero, febrero, abril, mayo, junio, julio, agosto, octubre y noviembre de los años 2019 a 2024, inclusive. 

Además, establece una cuota extractiva del huiro flotador para los mismos años indicados anteriormente, 

siendo esta una veda anual. Luego, el decreto prohíbe la extracción directa para el huiro negro y el segado 

para el huiro flotador para el período indicado.  

  

Posteriormente presenta el Decreto Exento 551/2018, modificado por el Decreto Exento N°16/2019, 

presentando las cuotas de extracción, para los recursos huiro negro, huiro palo y huiro flotador. Srta. 

Nicole Maturana presenta igualmente la distribución de la cuota de captura para el huiro negro, según lo 

establecido en la Resolución Exenta N° 556/2019.  

 

Con respecto a esto último, Sr. Cristián López del SNPA indica que en la parte de la presentación donde 

está estipulada La Higuera comprende a La Higuera y La Serena. 

 

Sr. Sergio Carvajal indica que el CMAP no determinó las vedas por cuatro años, solicitando aclarar las 

razones por las cuales están establecidas por cuatro años. Por lo que, Srta. Nicole Maturana aclara que las 

vedas están establecidas por 6 años y que esta información fue difundida en los talleres ampliados.  

 

Sr. Sergio Carvajal menciona que desearía que las vedas se fijaran cada año, ya que forma parte de la 

labor del CMAP y no desea que quede estipulado por 6 años. Frente a este comentario, Sr. Pablo Figueroa 

indica que esto fue discutido en la sesión anterior.  

 

Sr. Fernando Tirado plantea que esto no se discutió en el marco del Comité de Manejo (CM) y que como 

CMAP no se debiese acatar. Frente a este comentario, Srta. Nicole Maturana dice que la veda se estableció 

en el CM, y no por el Comité científico. En lo que respecta al tiempo, este efectivamente no está estipulado 

en el acta. 

 

A lo cual, Sr. Fernando Tirado indica que esto se debiese decidir una vez que veamos los resultados de la 

consultora. Srta. Nicole Maturana, clara entonces que las vedas se pueden modificar siempre y cuando el 

recurso se encuentre bien, aclarando que se establecen decretos prolongados con la finalidad de poder 

mantener la veda. 

 

Sr. Fernando Tirado expone que desea discutir el tema provincial, ya que en el caso de la provincia del 

Choapa son escasas las áreas de libre acceso (ALA), por lo que quiere que se realice un catastro para 

conocer las ALA de la provincia, el número de personas que están trabajando y cuanto existe de cada 

recurso. 
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Sr. José Cárdenas consulta cuáles son los lugares donde se realizó la evaluación de huiro negro, y 

manifiesta la necesidad de conocer las razones por las cuales no se utilizó la cuota estipulada, sobrando un 

monto de la cuota. Además, pregunta si esto se fundamenta en el hecho que los pescadores realizan otras 

actividades aparte de la extracción del huiro. También, agrega que el recurso se está acabando en ciertas 

zonas debido a que en ellas están viviendo los orilleros.  

 

Srta. Nicole Maturana indica que hay cuota, ya que no se ha utilizado en los últimos años, señalando que 

Sra. Marcia Tirado realizará posteriormente una presentación donde se explica cómo se ha consumido la 

cuota este año. Además, la Srta. Maturana señala que el comité científico desea conocer cómo se va 

consumiendo la cuota para ajustarla a la realidad de cada año.  

 

Luego, Sr. Cristian Pizarro, dice que la principal preocupación debiera estar enfocada en el huiro palo, 

señalando que el CM debiese enfocarse en cómo mejorar el funcionamiento de la pesquería, trabajo que 

debiese darse en conjunto con las plantas de proceso.  

 

Sr. Fernando Tirado interviene para defender el trabajo del CMAP, el cual sesiona hace varios años. Sin 

embargo, menciona que nunca ha estado de acuerdo con una veda del huiro varado e indica que siempre 

ha manifestado que todos los pescadores inscritos en la pesquería debieran tener un acceso equitativo a 

una cantidad determinada de alga. Además, Sr. Tirado señala que es partidario de una veda definitiva al 

huiro palo no obstante desea conocer cuál va a ser la respuesta del gobierno para mitigar este efecto en la 

pesca artesanal, comentario que ha realizado en reiteradas sesiones.  

 

Sr. José Cárdenas indica que es fácil establecer vedas para las otras provincias, ya que Elqui y Choapa 

tienen como sobrevivir, sin embargo precisa que la provincia de Limarí solo vive de la extracción de las 

algas, al contrario de las otras provincias que tienen otras actividades como por ejemplo el turismo.  

 

Srta. Maturana, indica que en el marco de este año se deben tomar decisiones con respecto al huiro palo, 

pero que esta discusión es bastante larga. Con respecto al huiro palo, Sr. Sergio Carvajal indica que se 

necesita una cuota diaria por embarcación, ya que de esa forma las personas no van a ir a trabajar a otros 

lugares a sacar cuota. Luego, Sr. Tirado señala que se desea que el huiro permanezca en el tiempo por lo 

que considera necesario tener una reunión con el comité científico.   
Tema 4: Zonas de operación, nóminas de participantes del Plan manejo y LE. 

 

Srta. Nicole Maturana señala que lo que se presentará en este bloque se relaciona con las propuestas de 

las zonas de operación, las nóminas de participantes del Plan manejo y los límites de extracción (LE). En lo 

que respecta a los LE, estos vienen enfocados a los recursos huiro negro y huiro palo, se debiese discutir a 

quién se debiera aplicar estos LE (al buzo, a la embarcación, etc.). También, insiste que dentro de los 

objetivos del 2019, se encuentra revisar y adecuar el plan de Manejo de Algas Pardas de la Región de 

Coquimbo.  

Srta. Maturana también indica que dentro de este año está pendiente: las zonas de operación, las nominas 

de pescadores artesanales, los límites de extracción, la revisión de indicadores, metas y objetivos y la 



 

 Quillota 1130, Viña del Mar. | Fono: 32 221 38 32 | www.ecosmar.cl | ecos@ecosmar.cl 38 

definición de buenas prácticas. Luego procede a definir los conceptos “zonas de operación” y las “nominas 

de operación”. Para una mayor comprensión de estos conceptos, Srta. Maturana explica experiencias 

anteriores donde se aplican estos conceptos.  

Para finalizar la presentación, Srta. Nicole Maturana señala que el Sr. Eduardo Pérez está actualmente 

trabajando en los límites de extracción frente a diversos escenarios, es decir límites de extracción del buzo, 

del armador, del bote, etc.   

 

Sr. Manuel Andrade indica que la SSPA ha realizado previamente este análisis para el huiro flotador, pero 

con menos detalles que los que presentará Sr. Eduardo Pérez. En el estudio previamente realizado se 

utilizó un criterio único frente al cual el pescador podía solo informar una vez al día, lo cual ha permitido la 

dilatación del consumo de cuota. Además, señala que el problema es como el SNPA fiscaliza este límite. 

Para finalizar, indica que el análisis de los límites de extracción debe ser discutido por el CM, tal como se 

ha hecho en la región de Atacama.  

 

Sr. Fernando Tirado opina que estas decisiones deben ser consultadas con las bases, ya que son temáticas 

delicadas, por lo que se debiesen realizar talleres y levantar propuestas directamente de las provincias. 

Frente a lo cual, Sr. Juan Carlos Fritis indica estar de acuerdo que estas propuestas deben bajar a las 

bases, por lo que se realizarán talleres provinciales para comunicar estas propuestas.   

 

Sr. Sergio Carvajal señala que se debiera tener una cuota mensual por pescador, y no una carrera olímpica 

como lo se realiza actualmente, donde una vez que se abre la cuota el mejor es el que saca más. 

 

Frente a la interrogante de la Sra. Marcia Tirado, Sr. Manuel Andrade aclara que un límite de extracción no 

constituye una cuota, sino que corresponde a la máxima extracción que puede realizar una persona, y que 

es muy probable que la sumatoria de los límites de extracción supere la cuota global. Aclara igualmente 

que si una persona no logra extraer su cuota, esta no puede ser cedida a otra persona. Luego, insiste en 

que el espíritu de esta medida es eliminar a los superrecolectores. 

  
TEMA 5: Estados de humedad y control cuota (SNPA).  

Sra. Marcia Tirado presenta las cuotas y las capturas de algas pardas para el año 2019, comenzando por 

presentar las cuotas de extracción para los huiro negro, huiro palo y huiro flotador, establecidos en el 

decreto exento N°551. Luego, presenta los saldos de cuotas del 2019 para los tres huiros en la región de 

Coquimbo. 

 

Sr. Fernando Tirado indica, tal como lo mencionó anteriormente, que el huiro varado no debiera estar 

incluido en la cuota, ya que esta decisión no es aquella de las personas que representa. Además, agrega 

que el hecho de juntar el huiro barreteado y el huiro varado, no permite dar cuenta del efecto que está 

causando el huiro barreteado.  

 

Sr. Cristian Pizarro pregunta las razones por las cuales no se ha utilizado toda la cuota del huiro flotador, 

señalando que posiblemente se debe a que la planta de Camilo Mallorca, única planta de proceso que 
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compraba huiro flotador, no está aceptando los mismos volúmenes de años anteriores. 

 

Luego, Sra. Marcia Tirado presenta la Resolución Exenta N°3602, de agosto de 2017, que establece los 

estados de humedad, los cuales están divididos en húmedo, semi-húmedo, semi-seco y seco. Sra. Tirado 

detalla igualmente una descripción de estos estados, sus tiempos de secado y el porcentaje de humedad 

de cada uno de estos estados.  

 

Frente a los estados de humedad, Sr. Fernando Tirado, a diferencia de lo presentado por el SNPA, indica 

que existen tres estados de humedad: húmeda, semi-húmeda y seca. Sra. Marcia Tirado aclara enseguida 

que los tres estados de humedad provienen de un estudio realizado de cuatro caletas de la región de 

Coquimbo: Chigualoco, El Sauce, Talcaruca y Chungungo. En el marco de este estudio, los pescadores 

indicaron estos cuatro estados de humedad.  

 

Luego, Sra. Marcia Tirado continúa explicando como el SNPA calcula la cantidad del huiro dependiendo del 

estado de humedad que presentan las algas. Es decir, el alga extraída debe ser multiplicada por un factor 

para que pueda ser imputada, aclarando que esto ocurre para las algas extraídas en ALA y en Áreas de 

Manejo.  

 

Sr. Sergio Carvajal indica que lo más práctico es que todas las plantas de proceso compren huiro mojado.  

 

Sr. Fernando Tirado menciona que debe haber un porcentaje de la realidad de la extracción, explicando 

que lo que ocurre es que existe una cantidad o porcentaje de recurso que no está siendo cuantificado y 

que debiera sumarse a la cuota, insistiendo que en se está sacando más de lo permitido, porque estamos 

solo justificando el palo pero no la hoja. A esta acotación, Marcia Tirado indica que está correcto, que no 

esta imputando. 

 

Sr. Sergio Carvajal indica que se debieran entregar las cuotas sin considerar la humedad. Esto, 

considerando que es complejo explicarlo a los usuarios.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  
TEMA 6: Resultados preliminares FIPA 
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Sr. Gonzalo Olea presenta los resultados preliminares del FIPA: N° 2017-53: “Evaluación de biomasa y 

análisis del estado de explotación de las praderas naturales de algas pardas (L. trabeculata, L. berteroana 

y M. piryfera) en las zonas de libre acceso de la III Región de Atacama y IV Región de Coquimbo”. 

Al comenzar la presentación, Sr. Olea aclara que es importante considerar que el presente proyecto está 

en plena ejecución y que los resultados presentados durante esta sesión son preliminares. La presentación 

se concentró principalmente el explicar la metodología y presentar los resultados preliminares de la 

evaluación directa y de la evaluación indirecta.  

En el marco del periodo de preguntas, Sr. Fernando Tirado comenta que desearía conocer cuántos 

kilómetros de huiros son susceptibles de explotación en la región de Coquimbo.  

Luego, Sr. Cristian Pizarro pregunta si los resultados muestran la cantidad de recurso. Frente a lo cual, Sr. 

Olea explica que para poder entregar estos resultados se necesita terminar con el estudio ya que se 

necesita contar con una base de datos significativa.  

Sr. Fritis agradece la presentación del Centro de Investigación ECOS.  

 

TEMA 7: Fijar reuniones ordinarias del CM 

 

Sr. Pablo Figueroa propone fijar las fechas de las próximas sesiones ordinarias del CMAP, indicando que 

estas se pueden realizar cada dos meses. Sr. Fritis agrega que esto no impide que frente a diversas 

coyunturas se puedan fijar sesiones extraordinarias.  

 

Frente a estas propuestas, se solicita que las reuniones comiencen en la mañana. En el caso que las 

sesiones sean en la ciudad de Coquimbo, estas se realizarán a las 11:00. 

 

La próxima reunión extraordinaria tendrá lugar a las 11:00, el lunes 25 Marzo 2019 en la ciudad de 

Coquimbo. En el marco de esta sesión, se abordarán las zonas de operación, nóminas de participantes del 

Plan manejo y los resultados de los talleres provinciales.  

 

El resto de las fechas propuestas para las sesiones del CMAP son las siguientes:  

 

- 22 de abril 2019 

- 24 de junio 2019 

- 26 de agosto 2019 

- 16 de diciembre 2019 

 

 

La sesión finaliza a las 19:00. 

RESUMEN DE ACUERDOS 
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Tema Acuerdo 

Acuerdos 1. Se aprueba el acta de la tercera sesión con modificaciones. 
2. Se realizarán talleres provinciales para presentar las propuestas de los límites de 

extracción para la región de Coquimbo.  

3. La próxima sesión del CMAP se realizará a las 11:00 en la ciudad de Coquimbo, el 
25 de marzo 2019 y se abordarán las zonas de operación, nóminas de 
participantes del Plan manejo y los resultados de los talleres provinciales. 

4. Las sesiones del CMAP que se realizarán en la ciudad de Coquimbo, comenzarán a 
las 11:00, y el resto de las sesiones serán itinerantes.  
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Registro fotográfico sesión Nº4 CMAP 
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Anexo 6. Acta sesión Nº5 CMAP 

 

ACTA 

Quinta Sesión  

Comité de Manejo de la Pesquería de Algas Pardas Región de Coquimbo 

Temas en tabla: ➢ Palabras de Bienvenida del Presidente. 

➢ Lectura del acta anterior y acuerdos de la cuarta sesión. 

➢ Resultados de los talleres ampliados.  

➢ Aspectos generales de la pesquería de algas pardas en la región de 

Coquimbo. 

➢ Varios  

Fecha: dd/mes/año 25 de marzo de 2019. 
Hora de inicio:  11:22 
Hora de término:           14:45 
Lugar: Centro Cultural Palace, Coquimbo 

 
  

ASISTENTES 

Nombre Institución Calidad Asiste 

Juan Carlos Fritis SSPA Titular No 

Pablo Figueroa Nagel SSPA Suplente Si 

Javier Cáceres Erazo  DGTM y MM Titular No 

Edgardo Palma Castro  DGTM y MM Suplente No 

Cristian López Luna SERNAPESCA Titular Si 

Marcia Tirado Gómez SERNAPESCA Suplente Si 

Cristian Pizarro Bugueño Sector Pesquero Artesanal Provincia de Elqui Titular Si 

José Luis Herrera Olguín Sector Pesquero Artesanal Provincia de Elqui Suplente Si 

José Cárdenas Oporto Sector Pesquero Artesanal Provincia de Limarí Titular Si 

Cristian Jerez Galvez Sector Pesquero Artesanal Provincia de Limarí Suplente No 

Sergio Carvajal Contreras Sector Pesquero Artesanal Provincia de Limarí Titular Si 

Patricio Contreras Contreras Sector Pesquero Artesanal Provincia de Limarí Suplente No 

Luis Araya Latín Sector Pesquero Artesanal Provincia de Choapa Titular Si 

Claudio Silva Araya Sector Pesquero Artesanal Provincia de Choapa Suplente Si 

Fernando Tirado Soto Sector Pesquero Artesanal Provincia de Choapa Titular Si 

José Montenegro Arredondo Sector Pesquero Artesanal Provincia de Choapa Suplente Si 

Roberto Cabezas Bello Sector Plantas de Proceso Titular Si 

Jorge Moreno Bustos Sector Plantas de Proceso Suplente No 
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TEMA 1: Palabras de Bienvenida del Presidente 

 
El presidente (s) del Comité de Manejo de Algas Pardas, Sr. Pablo Figueroa da inicio a la Quinta Sesión del 
Comité, dando la bienvenida a los participantes y excusando al presidente titular Sr. Juan Carlos Fritis, 
debido a que su ausencia, se explica dado que el Subsecretario le solicitó su participación en otras 
actividades.   

 

TEMA 2: Lectura del acta anterior y acuerdos de la cuarta sesión 

 

El Presidente (S), consulta por eventuales observaciones al acta anterior. 
 
Al respecto, el Sr. Fernando Tirado señala que tiene dos observaciones al citado documento. a) Considera que 
es necesario revisar el Plan de Manejo de algas pardas de la Región de Coquimbo, ya ha pasado mucho 
tiempo y estamos en otro escenario, y b) dará a conocer la propuesta de la provincia del Choapa, en relación 
a las algas pardas para la toma de decisiones futuras.  
 
El Sr. Pablo Figueroa le señala que actualmente este Comité, se encuentra trabajando en revisar y actualizar 
el Plan de Manejo de algas pardas de la región. Respecto a la propuesta que se menciona, señala que dicho 
documento se puede revisar en puntos varios. 

 
El Sr. Fernando Tirado señala que sus bases quieren participar y ser parte de las posibles modificaciones al 
Plan de Manejo, ya que sólo se ha considerado el aspecto biológico del recurso,  pero no el social y en tal 
sentido insiste en la necesidad de querer ser parte de la estructura del Plan de Manejo de algas pardas. 
 
La Srta. Nicole Maturana, señala que todas las modificaciones que se puedan hacer al Plan de Manejo serán 
revisadas y trabajadas en el seno del Comité, salvo que se soliciten estudios externos como insumo para la 
toma de decisiones. 
 

Por otra parte, el Sr. Fernando Tirado señala que se han cometido errores y que hay que asumirlos, por 
ejemplo, que los talleres de difusión deberían haberse realizado en el seno de las Federaciones y que la 
concurrencia del sector pesquero artesanal fue mínima y que dicha asamblea no tiene poder de decisión. 
Fernando,  solicita el Plan de Manejo, se acuerda enviar por correo electrónico el Plan de Manejo y traerlo 
impreso para la próxima sesión y hacer una PPT didáctica de este. 
 
El Sr. Manuel Andrade, menciona que esta Subsecretaria tiene la necesidad de desarrollar de mejor manera 
las ideas para mejorar el Plan de Manejo. 
 

La Srta. Nicole Maturana, señala que las sesiones de comité, se llevan a cabo con el apoyo de un mediador 
que es la consultora, esta se encarga de la logística y de asesoría técnica. La consultora, no toma decisiones, 

Invitados 

Nicole Maturana Unidad de Recursos Bentónicos, SSPA Área técnica Si 

Manuel Andrade DZPA Atacama y Coquimbo  Área técnica Si 

Felipe Thomas  ECOS 
Área logística 

y técnica  
Si 
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ellos vienen a facilitar el trabajo entre los diferentes miembros públicos y privados que participamos de esta 
instancia. Se aclara, que la selección de la consultora, se hace a través de una licitación, existe una resolución 
que aprueba el contrato entre la Subsecretaria y el ejecutor del proyecto, los objetivos están definidos y 
establecidos en la misma resolución. Consulta si es necesario una mayor aclaración. Se acuerda hacer una 
PPT, donde se presente al Comité la resolución que aprobó el contrato de Ecos, inició y término de la 
consultoría, objetivos, productos, informe de avance y otros. 
 
Sr. Pablo Figueroa procede a la lectura de los acuerdos. 
 

El Sr. Sergio Carvajal cita el Decreto Exento Nº 543 de 27 de diciembre que 2018, que establece la veda 
extractiva para los recursos huiro negro y huiro flotador entre el 2019 y el 2024. Señala que el Comité 
siempre dijo que el huiro macro quedara libre. El Comité nunca aprobó eso. Y se establecieron vedas por 6 
años. Me hubiese gustado que estuviera el presidente porque esto no esta de acuerdo con lo que estamos 
haciendo. 
 
El Sr. Manuel Andrade menciona que hay que ser sumamente honesto y sincero con el Comité con lo que está 
pasando con este tema: No existe posibilidad de liberar el huiro, el Comité Científico Técnico Bentónico, ha 
señalado que las algas pardas están sometidas a cuota. Nosotros por encargo de este Comité de Manejo, 

hemos intentado que todo lo varado quede libre, pero para el CCTB, lo varado forma parte de la pradera. Por 
lo que establece que la mortalidad esta dada por dos modalidades, la natural (que vara) y la activa a través 
de remoción directa, por lo cual todo se someterá a cuota. Esto se hace así en todo Chile, no sólo para este 
Comité o región. El Comité de Manejo, puede sugerir el dónde, cómo y el cuando. Pero el cuanto está 
determinado por el Comité científico. 
 
El Sr. José Herrera señala que lo que más hay huiro varado, hay una sobreexplotación del huiro palo. 
Nosotros necesitamos es que ustedes nos representen y de la misma forma luchar al otra lado de la puerta. 
 

La Srta. Nicole Maturana, señala que este Comité de Manejo el año pasado emanó la solicitud de que el huiro 
varado quedará libre, y se propuso dicha solicitud en el Comité Científico, pero este último toma decisiones en 
función de los datos, por lo que se revisaron las bases de datos 2017 y 2018 y en ninguno de los años la 
cuota de huiro flotador se había consumido en su totalidad. Lo que si se halló es que hubo un problema en la 
distribución, lo que se trajo al comité y se redistribuyó la cuota, pero la disponibilidad de alga siempre ha 
estado. En el caso del huiro negro la cuota era de 24.000 toneladas, el comité Científico analizó la información 
2017 y 2018 y la cuota nunca se había acabado. Llegaron a las 15.000 toneladas desembarcadas, el Comité 
Científico decidió bajar la cuota igualando al desembarque de los dos últimos años o dar una ventana más 
amplia a 20.000 toneladas. El único recurso que se consume en su totalidad es huiro palo. 

 
El Sr. José Herrera señala que hasta el día de hoy les transmite a los compañeros que hagan sus estadísticas. 
Que las nuevas generaciones están comprendiendo esto. Pero que su interés en estar en esta mesa es que las 
cuotas se mantengan o si es posible subirlas, pero que no se las bajen. 3 de 10 compañeros hacen su 
estadística, si ellos declararan los desembarque serían más altos o bien las cuotas se cumplirían antes. 
 
El Sr. Sergio Carvajal señala que si es así, el alga la están informando a través de una persona que tiene una 
alta cantidad de huiro. 
 

El Sr. José Herrera señala que ellos lo están forzando a eso, o el gobierno o el comité lo están forzando a eso. 
 
El Sr. Manuel Andrade señala que justamente este Comité el año pasado indicó que era excesiva la cuota que 
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se estaba dando. En esta pesquería existen usuarios autorizados para ir y extraer su recurso. Otra cosa 
distinta es que personas que no tienen autorización, sean “coartadas” de extraer el recurso.  
 
El Sr. Cristián Pizarro señala que discrepa con José, en lo que está diciendo, porque toda alga que se entrega 
tiene que ser visada. Si alguien no esta autorizado para sacar alga en algún punto se hace la trampa, e 
igualmente queda registrada el alga. Está mal distribuida la cosa, y ojalá que podamos ponernos de acuerdo 
considerando el poco tiempo que tenemos. 
 
El Sr. Manuel Andrade señala que el Comité Científico es quien determina las cuotas con la mejor información 

disponible. 
 
Sergio Carvajal señala que el Comité Científico, no está viendo la situación que se da en el mar. Cuando hay 
marejadas vara mucho huiro palo. Pero estos años no ha habido marejadas. Últimamente no ha habido 
varazones. Con la llegada de la corriente del niño, van haber muchas varazones de huiro palo. 
 
Nicole Maturana, señala: tenemos que tipificar lo que son la varazones atípicas, esto es materia de Ley. 
 
Se acuerda revisar el Plan de Manejo. 

 
Cristian López de SERNAPESCA señala que en materia de revisión es necesario precisar, una propuesta 
puntual es necesaria en esta materia. Todo el tema estadístico se maneja bajo la vía de la trazabilidad. 
Nosotros concentramos las inspecciones, no solamente en la cuota sino en las comercializadoras y las plantas 
de transformación respecto a la acreditación de origen legal. Los súper-extractores son una realidad, ya sea 
por desconocimiento de la obligación de declarar o simplemente porque no tienen acceso al recurso, lo 
declaran a través de alguien que si tiene el recurso autorizado. 
 
En el caso del huiro palo existen buzos que pueden sacar cantidades importantes y esto diezma el acceso de 

los recolectores cuando vara el huiro palo. Hoy existe cero posibilidad de que el registro se abra, si alguien no 
tiene autorizada la pesquería no tendrá acceso al recurso. La única forma es caer en la ilegalidad. La única 
forma es en que se pueda dinamizar el tema del registro es activándolo bajo la modalidad del reemplazo y eso 
hoy en la Ley no es factible. No obstante, esto está recogido, en este momento, por la ley bentónica. Por lo 
que esto debiera verse desde un punto de vista más bien amplio, porque una de las cosas que le que le hace 
falta a esta pesquería, es darle más dinamismo al registro pesquero artesanal (RPA). Estamos con 15 años 
con el RPA detenido. Y quizás debiéramos enfocarnos en el tema de los súper-recolectores en la revisión del 
Plan de Manejo. 
 

Fernando Tirado, señala que hay mucha gente de su zona que tiene una necesidad social y no teniendo el 
recurso autorizado, se dedica al huiro. Esto es una realidad. Y hoy la Capitanía de puerto, dentro de las 
exigencias está solicitando un permiso de pescador al alguero, como que no es necesaria y además implica el 
pago de un seguro. Me hubiese gustado que hoy estuviera la Armada, para que ellos den solución a nuestra 
gente. 
 
Se aprueba el acta de la cuarta sesión del CMAP sin observaciones.  

 

 

 

TEMA 3: Resultados de los talleres ampliados 
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El Sr. Felipe Thomas de ECOS presenta los resultado de los talleres ampliados, que tuvieron por objetivo 

presentar los acuerdos alcanzados por el Comité de Manejo durante el 2018, principalmente en relación a la 

vedas extractivas para los recursos algas pardas y a la distribución comunal de cuota de captura de huiro 

negro y huiro flotador en la región de Coquimbo. En este marco, se entregó un calendario de vedas a todas 

las organizaciones que estuvieron presentes. 

 

El Sr. Pablo Figueroa, señala que estas reuniones no fueron de toma de decisiones, si no más bien 

informativas y de difusión, donde la idea era justamente difundir los acuerdos trabajados y alcanzados por el 

Comité en talleres provinciales. 

 
La Srta. Nicole Maturana, consulta si quedaron calendarios para entregarles a los representantes del Comité. 

Ante eso, El Sr. Felipe Thomas de Ecos, se compromete a traer calendarios para todos los miembros del 
Comité a la próxima sesión. 
 

Se realizaron talleres que se difundieron durante dos semanas vía telefónica directamente con dirigentes de 

las organizaciones y vía radial.  

 

El Sr. Manuel Andrade de la DZPA, señala la importancia de la participación de los usuarios y que más allá de 

las personas, algunas representan a organizaciones. En el caso de Ovalle, asistieron más de 10 organizaciones 

y en general la percepción de los participantes es que las decisiones del Comité van en la dirección correcta. 

Es revista especial importancia, considerando que la provincia del Limarí es fuerte en algas. En el caso de Los 

Vilos fue con mayor discusión. Como era una reunión ampliada la convocatoria es abierta a todos los 

extractores, además del contacto con los dirigentes de las organizaciones. 

 

El Sr. Pablo Figueroa, señala que forma previa a la ronda de difusión se informó por correo a los integrantes 

del Comité de Manejo y también durante la sesión anterior. Esto es corroborado por Nicole Maturana. Además 

señala que justamente estas reuniones coincidieron con buen estado del mar. 

 

En este sentido Felipe Thomas, señala que la percepción general de la comunidad es que se está a favor de la 

medidas establecidas e incluso en algunos casos señalan que es mejor tomar medidas más drásticas. 

 

El Sr. Sergio Carvajal plantea que le gustaría ver las listas de asistencia. Señala “la gente que esta 

proponiendo veda total del huiro es gente que no trabaja el alga”.  

Se revisan en conjunto las listas de asistencia a los talleres ampliados de difusión. 

 

Marcia Tirado de SERNAPESCA, señala que el llamado fue para todos los recolectores y pescadores 

artesanales, por lo tanto, podían asistir aquellos que están organizados como aquellos que no lo estaban. 

Todos tienen opinión en esto y pueden participar. Existen 4 organizaciones representadas allí y los otros son 

no organizados. 

 

Manuel Andrade, señala que es responsabilidad de este Comité la participación de la gente del Alga. 

 

El Sr. Pizarro, señala que es nuestra responsabilidad tomar en cuenta a organizados y no organizados. 
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Tema 4: Aspectos generales de la pesquería de algas pardas en la Región de Coquimbo. 

 

Srta. Nicole Maturana introduce señalando los objetivos, de esta parte de la reunión es revisar una parte del 

plan de manejo, que es súper específicas, con dos medidas de administración que hoy día están vigentes, una 

es la cuota de captura y otra es la veda extractiva. Vamos analizar como funcionan ambas y como estas 

conversan a su vez, y como el sistema va operando a medida que se realizan las recolecciones y extracciones. 

Una vez que tengamos visto el sistema de cuota, vamos a ver una propuesta en función de zonas y límites de 

operación. Ustedes nos mencionan si les parece bien la propuesta o las observaciones que tengan en esta 

materia, podemos seguir trabajando en la próxima sesión o bien sacar algunas conclusiones en esta misma 

sesión. 

Luego, da pie a Felipe Thomas, quien explica la dinámica para la construcción del escenario actual y la 

propuesta futura. 

El Sr. Manuel Andrade de la DZPA señala que este comité e inclusive la antigua Mesa público-privada se 

planteó la necesidad de resguardar las zonas de operación, si existe mucha invasión de terceros, se generó 

una propuesta, que mantuviera las comunas, que son las unidades de asignación, pero que los extractores 

fueran enrolados mediante nóminas de operación, de quienes realmente operan en esas comunas y en 

función de eso generar una cuota para esa comuna. Y que problemas encontramos cuando lo propusimos por 

primera vez, inicialmente de acuerdo a lo que señalaban los pescadores artesanales, el encasillamiento en las 

regiones, pero nosotros queremos que nuestro espacio sea resguardado. La única diferencia es que si cada 

comuna tiene una nómina de operación, y se permite la recolección y/o extracción a lo largo de la región, 

todo lo reportado por un usuario será imputado a la comuna de inscripción. Cuando se agota la cuota en la 

comuna donde el usuario está enrolado, este debe dejar de operar. Esto entrega una mayor identidad a cada 

comuna y fomenta el cuidado el recurso en los territorios. Los que están vigentes en el registro son los que 

pueden acceder. 

El Sr. Cristian López, señala que el universo de inscritos en el alga es alrededor de 2007 y desde el 2005 a la 

fecha operan regularmente cerca de 1000. Esto no implica, que los que no han operado queden fuera. El 

punto crítico es la comuna, ¿como asociamos la comuna al pescador? mediante su Caleta base. Bastaría que 

se acabe la cuota de la comuna de origen del extractor posibilidad de extraer en ninguna otra comuna.  

Marcia Tirado, señala que en la comunas tenemos personas inscritas y otras que están operando, tenemos 

2.700 aproximadamente y de esos solo operan entre 1.000 y 1.200, aproximadamente.  

El Sr. José Herrera, señala que si bien, esta en esta mesa del alga también es dirigente de un área de manejo 

en Tongoy, hoy con esto se sigue sectorizando la región. Yo represento a gente que está afiliada a 

organizaciones y otras que no están asociadas. ¿Qué va a pasar con este tema de la sectorización si la 

persona que extrae sufre un accidente? 

Nicole Maturana, señala que podríamos identificar ventajas y desventajas. Solamente queremos conversar con 

ustedes, ver sus observaciones.  

Manuel Andrade de la DZPA, señala que esta propuesta hay que desarrollarla en profundidad para que todos 
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estén muy claros, porque después en necesario realizar difusiones. Esto es un trabajo de todos, si lo 

consideramos pertinente como Comité, pero después generar la difusión, lo que a mi juicio es lo más 

importante de todo. 

 

El Sr. Sergio Carvajal señala que en Antofagasta los algueros tienen cierto sector y no se pueden mover para 

ningún lado. Que tienen el temor, yo como pescador artesanal puedo recorrer mi país, yo creo que lo más 

factible en este momento es que se dé una cuota individual a la persona, porque así se sabe lo que puede 

sacar en un mes. Por Comuna, se puede transformar en una carrera olímpica. 

 

Marcia Tirado, señala que esta propuesta nació de las demandas de los mismos pescadores de las comunas 

de Ovalle y Canela, porque decían que la gente de otras comunas se les venían a meter a sus comunas y les 

agotaban la cuota. Además, esto no esta fijando un limite de movilidad dentro de la región, sólo que tu sacas 

en cualquier parte se imputa a tu comuna. 

 

El Pablo Figueroa, señala que esta es la primera vez que estamos revisando la propuesta y que más adelante 

se tomaran decisiones. 

 

El Sr. Cristián Pizarro señala: “nosotros históricamente hemos trabajado apegados al Limarí. A Tongoy y 

Puerto Aldea les afectaría de mala manera esta medida”.  

 

Cristian López, señala que una proporción importante de la comuna de Coquimbo opera en el Limarí y con 

esto se vería perjudicado por que su cuota es muy baja. Los grande beneficiarios de esto son los usuarios de 

Ovalle. Consulta al comité si les da lo mismo aplicar esta medida a los otros recursos como huiro flotador y 

huiro palo.  
TEMA 5: Varios  

 

Sr. Fernando Tirado indica, tal como lo mencionó anteriormente, que a pesar de que son todos de la región, 

existen distintas realidades en cada comuna y en cada provincia. A nosotros nos acomoda esta propuesta que 

está aquí. Pero quiero hacer un alcance, que tiene que ver con el intermareal, que se les están entregando a 

los pescadores titulares de áreas de manejo. Lo que es una complicación, ya que inclusive a nuestra gente, se 

les está cobrando por el huiro que vara en forma natural. Es por esta razón que nosotros entendíamos que 

hoy iban a estar los marinos, que iba a estar el presidente del consejo zonal de pesca. De esta manera, se 

está afectando el tema social y el trabajo de los algueros. A su vez, esto tiene que ver con las cuotas de 

extracción y recolección, ya que en la comuna de Los Vilos, no tenemos grandes extensiones de libre acceso, 

esto reduce mucho más las cuotas. 

 

Entendemos que las cuotas tienen que ser equitativas, equilibradas y que deben ser repartidas en partes 

iguales entre la gente que hoy opera en el asunto del alga, no en los que están inscritos. Si llegan a ser 

individuales las cuotas estas tienen que ser equitativas. Si alguien está enfermo o sufre un accidente y tiene 

su cuota, de esta manera podría recibir un beneficio, asociado a su cuota. Cada comuna debería traer sus 

propuestas que sean validadas por la gente, porque hay diferencias entre cada sector. Nuestra propuesta ya 
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fue validad y firmada por nuestra gente. 

 

El Sr. Manuel Andrade, señala que este es un tema nuevo, que debemos desarrollar. Es la primera vez que se 

ve este tema y que nace desde las demandas de la pesca artesanal, que los algueros necesitaban tener 

identidad con su espacio porque ocurrían muchas intervenciones de usuarios de otras comunas, de terceros. Y 

esta es una propuesta que es viable, pero en la medida que este comité sea capaz de aceptarlo, si el comité 

considera de qué no, no se va imponer. Existen buenos resultados en otras regiones, ellos han entendido que 

es fundamental el hecho de que tener una cuota propia y de esta manera administrar su cuota, limitando, en 

algunos casos, a los súper-extractores. Tenemos la tarea pendiente de analizar si este es el camino para este 

comité. 

 

El Sr. Sergio Carvajal consulta en relación a la entrega del intermareal en las áreas de manejo y de la gente 

que trabaja en esa zona, que si esto es así bajarán las cuotas del libre acceso, la gente no tendrá el derecho 

de comerse un pedazo de pan. Nosotros tendremos que darle una vuelta a esta propuesta con la gente de 

nuestro sector. 

 

El Sr. Claudio Silva, señala que con ellos en Pichidangui está pasando lo mismo señala, una organización tiene 

un área de manejo, ahora le entregaron otra y se están solicitando la playa de mar. De esta forma nos están 

dejando sin pega a nosotros. 

 

El Sr. José Montenegro, señala que a él le cortaron los brazos. Fernando Tirado, señala que no hay que 

confundir el tema de la playa de mar con los recursos que hay allí. 

 

La Srta. Nicole Maturana, indica que en La Ley de Pesca y Acuicultura, en la última modificación del 2013, 

incluye un nuevo artículo que establece que las áreas de manejo constituías, que tengan su informe de 

seguimiento al día, pueden solicitar la explotación exclusiva de los recursos que tengan inscritos en su área de 

manejo. Para que los recursos de playa de mar estén inscritos debe haber una solicitud y una posterior 

resolución y efectivamente quienes pueden extraer el recurso son los pescadores que son parte de la 

organización titular del área y no de otra. 

 

El Sr. Sergio Carvajal señala que las autoridades antes de entregar la playa de mar deberían saber cuánta 

gente es la que trabaja en la orilla de playa, no lo han hecho. Y esto ha fomentado el vicio a organizaciones 

que están cobrando por el recurso. 

 

La Srta. Marcia Tirado, señala que cuando la organización solicita a la SSPA la playa de mar, eso pasa por el 

Consejo Zonal y este lo que hace es consultarle al SERNAPESCA, si existe gente que trabaje en el sector y que 

no sea parte de la organización. No importa cuantas personas trabajan, si trabaja una o cincuenta se le 

manda el dato al Consejo Zonal para que ellos definan si es apropiado o no entregar el intermareal. Nosotros 

con la declaración de estadística, podemos ver cuantos trabajan en el sector. 

 

El Sr. Cristian López señala que cuando se declara la estadística, es muy relevante informar la zona de 

recolección y la caleta más cercana. La estadística es clave para todo y debemos comprender su importancia 
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para administrar mejor. 

 

El Sr. Fernando Tirado, señala que no se hicieron consulta a los pescadores, quedo mucha gente 

prácticamente cesante y se pierden toneladas de huiro. 

 

El Sr. Sergio Carvajal consulta que si se puede demandar al estado en estos casos.  

 

Se acuerda traer listado de playa de mar aprobadas actualmente y el listado de solicitudes en tramitación para 

ser revisado por el Comité. 

 

Durante la sesión del mes de abril, se seguirá trabajando en el análisis didáctico de las medidas de 
administración veda extractiva, cuota de captura, distribución cuota y la propuesta de zonas y nóminas de 

operación del plan de manejo 
 
Se acuerda incorporar al diagrama didáctico: el valor de la cuota por comuna, el número de agentes operando 
por comuna, la propuesta de límite de extracción y la migración de pescadores por comuna. 
 

El Sr. Fernando Tirado revisa la propuesta del de los pescadores y recolectores de algas de la provincia del 

Choapa y lee la propuesta al Comité. Manuel Andrade, señala que es muy rescatable esta propuesta y que va 

en línea con el trabajo de este comité. Queda constancia que el Sr. Fernando Tirado solicita al SERNAPESCA el 

listado de los pescadores que operan en la provincia del Choapa. Cristian López, señala que traigamos los 

números de quienes operan en cada comuna. Y además se señala que se soliciten los listados mediante 

transparencia. 

 

Sergio Carvajal señala que se solicitó a las autoridades mediante una carta formal la entrega de un bono, 

debido a la baja de los precios del alga. Y no han tenido respuesta a la fecha. La gente ya no está para pasar 

este invierno. Si les dio bono por la marea roja, por la merluza, porqué nosotros como algueros no vamos a 

tener. Fernando Tirado se suma a esta solicitud señalando que ellos también solicitaron esto al Seremi de 

Economía. 

 

El Sr. Manuel Andrade, señala que le comunicarán al presidente del Comité esta situación. 

 

Se acuerda realizar la próxima sesión del Comité en Coquimbo. 
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RESUMEN DE ACUERDOS 

Tema Acuerdo 

Acuerdos 5. Se aprueba el acta de la cuarta sin modificaciones. 
6. Se acuerda revisar el Plan de Manejo. 
7. Se acuerda enviar por correo electrónico el Plan de Manejo y traerlo impreso para 

la próxima sesión y hacer una PPT didáctica de lo que es el Plan de Manejo. 
8. Se acuerda hacer una PPT , donde se presente al Comité la resolución que aprobó 

el contrato de Ecos, inició y término de la consultoría, objetivos, productos, 
informe de avance y otros.  

9. Se acuerda que para la próxima sesión Ecos traerá calendarios para todos los 
miembros del Comité. 

10. Durante la sesión del mes de abril, se seguirá trabajando en el análisis didáctico 
de las medidas de administración veda extractiva, cuota de captura, distribución 
cuota y la propuesta de zonas y nóminas de operación del plan de manejo 

11. Se acuerda incorporar al diagrama didáctico: el valor de la cuota por comuna, el 
número de agentes operando por comuna, la propuesta de límite de extracción y 

la migración de pescadores por comuna. 
12. Se acuerda traer listado de playa de mar aprobadas actualmente y el listado de 

solicitudes en tramitación para la Región de Coquimbo. 
13. La próxima sesión del CMAP, se realizará en la ciudad de Coquimbo. 
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Lista de asistencia 
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Lista de asistencia 
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Anexo: Registro fotográfico 
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Anexo 7. Acta sesión Nº6 CMAP 

ACTA 

Sexta Sesión  

Comité de Manejo de la Pesquería de Algas Pardas Región de Coquimbo 

Temas en tabla: ➢ Palabras de Bienvenida del Presidente. 

➢ Lectura del acta anterior y acuerdos de la quinta sesión. 

➢ Presentación del Plan de Manejo 

➢ Diagrama de la pesquería de algas pardas  

➢ Análisis para el establecimiento del límite de extracción 

➢ Temas varios 

 

 
Fecha: dd/mes/año 22 de abril de 2019. 
Hora de inicio:  11:12 
Hora de término:           17:15 
Lugar: Centro Cultural Palace, Coquimbo  

 

ASISTENTES 

Nombre Institución Calidad Asiste 

Juan Carlos Fritis SSPA Titular Si 

Manuel Andrade  SSPA Suplente Si 

Javier Cáceres Erazo  DGTM y MM Titular No 

Edgardo Palma Castro  DGTM y MM Suplente Si 

Cristian López Luna SERNAPESCA Titular Si 

Marcia Tirado Gómez SERNAPESCA Suplente No 

Cristian Pizarro Bugueño Sector Pesquero Artesanal Provincia de Elqui Titular Si 

José Luis Herrera Olguín Sector Pesquero Artesanal Provincia de Elqui Suplente Si 

José Cárdenas Oporto Sector Pesquero Artesanal Provincia de Limarí Titular Si 

Cristian Jerez Galvez Sector Pesquero Artesanal Provincia de Limarí Suplente No 

Sergio Carvajal Contreras Sector Pesquero Artesanal Provincia de Limarí Titular Si 

Patricio Contreras Contreras Sector Pesquero Artesanal Provincia de Limarí Suplente Si 

Luis Araya Latín Sector Pesquero Artesanal Provincia de Choapa Titular Si 

Claudio Silva Araya Sector Pesquero Artesanal Provincia de Choapa Suplente Si 

Fernando Tirado Soto Sector Pesquero Artesanal Provincia de Choapa Titular Si 

José Montenegro Arredondo Sector Pesquero Artesanal Provincia de Choapa Suplente Si 

Roberto Cabezas Bello Sector Plantas de Proceso Titular Si 

Jorge Moreno Bustos Sector Plantas de Proceso Suplente No 
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TEMA 1: Palabras de Bienvenida del Presidente 

 
El presidente del Comité de Manejo de Algas Pardas, Sr. Juan Carlos Fritis da inicio a la Sexta Sesión del 
Comité,  da la bienvenida a los participantes titulares y suplentes, señalando que se cuenta con el cuórum 
suficiente para sesionar, lo cual es muy importante para el desempeño de este Comité. A continuación, se da 
lectura a los temas en tabla, enfatizando que se han realizado algunas modificaciones en la conformación de 
los comités de manejo de Atacama, Bahía Chasco y Coquimbo, lo cual quedó ratificado por resolución. 
Comenta que él mantendrá su estado Presidente en el Comité y el suplente del comité será el Sr. Manuel 
Andrade. El Sr. Pablo Figueroa apoyará en temas técnicos desde la dirección zonal y Nicole Maturana 

cumplirá un rol similar desde el Nivel central de esta Subsecretaría de Pesca y Acuicultura.  
 

TEMA 2: Lectura del acta anterior y acuerdos de la cuarta sesión 

 
El Presidente, Sr. Juan Carlos Fritis, da lectura a los aspectos generales tratados y a los acuerdos establecidos 
en la quinta sesión. 
 
Se aprueba el acta de la quinta sesión del CMAP. 

 

TEMA 3: Presentación del Plan de Manejo 

 

El Sr. Manuel Andrade, parte la presentación saludando a todos los presentes y señalando que la presentación 

que realizará recoge los principales aspectos que deben conocer del plan de manejo que se diseño y se 

formuló en su momento. 

 

Presenta el contexto general, en el que se diseño el Plan de Manejo el año 2013, y los aspectos normativos 

que le dan la estructura legal al comité, inicialmente mesa publico-privada, en este caso. Señala que la 

obligatoriedad de elaborar un plan de manejo quedó consagrada en la Ley General de Pesca y Acuicultura, en 

el artículo 9 bis específicamente de la Ley 20.560. Plantea, que al igual que lo había señalado el Sr. Fernando 

Tirado, la sesión anterior, es necesario revisar y ver que ha pasado en el tiempo, ya que el Plan de Manejo 

fue diseñado hace varios años atrás. Señala que el plan de manejo opera sobre las tres especies principales 

de algas pardas, huiro negro, huiro palo y huiro flotador en las áreas de libre acceso. Y participan todos los 

que están inscritos en el RPA en los recursos algas de la región. 

 

Señala que el plan de manejo se elaboró en base a tres componentes: 1) La componente ecológica: que 

Invitados 

Nicole Maturana Unidad de Recursos Bentónicos, SSPA Área técnica Si 

Pablo Figueroa  DZPA Atacama y Coquimbo  Área técnica Si 

Felipe Thomas  ECOS 
Área logística 

y técnica  
Si 

Eduardo Pérez ECOS Área técnica Si 
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planteo como meta tener una extracción controlada sobre los recursos objetivo y ejecutar la investigación 

necesaria para la toma de decisiones. Y en ese sentido se establecieron medidas y acciones como el control 

de acceso, las cuotas por territorios, las vedas y criterios de extracción. Y por otra parte, se planteó la 

necesidad de implementar un programa de investigación de los recursos y sus ecosistemas. Para esto, se 

establecieron indicadores y plazos. Señala que en esta materia estamos bastante al debe como Comité, para 

lo cual ya nos encontramos trabajando para generar una estructura que luego sea validada por este Comité. 

Señala que un tema pendiente muy importante para este Comité guarda relación con la veda extractiva para 

el recurso huiro palo, temática que debiera verse a la brevedad; 2) Señala que la componente socioeconómica 

se planteó como objetivos propender al perfeccionamiento del mercado mejorando el acceso a la información 

relevante y mejorar las capacidades de gestión comercial de los agentes extractores. Señala que en cuanto a 

las medidas y acciones, en esta materia, existen temas pendientes y por ende lo indicadores tampoco 

responden a lo planteado inicialmente. 3) En relación a la componente institucional, señala que el Plan de 

Manejo planteó mejorar los mecanismos de control y fiscalización considerando la participación de los usuarios 

y mejorar los flujos de información entre la administración pesquera y los usuarios. 

 

El Sr. Manuel Andrade señala la importancia de mantener la comunicación entre los integrantes del CMAP, y 

que es ésta es una instancia clave para, a través de consensos, recomendar medidas que le hagan bien a la 

pesquería de algas pardas de la región de Coquimbo, en sectores de libre acceso. 

 

El Sr. Sergio Carvajal plantea una consulta en relación al huiro palo, puntualmente en relación al consumo de 

cuota. Señala que una vez que se abre el periodo de extracción, este se cierra casi en forma inmediata. 

Plantea que necesitan saber quienes son los que están extrayendo el recurso, que el ha consultado y que 

nadie reconoce haberlo completado.  

 

El Sr. Manuel Andrade señala que el huiro palo es un recurso que se caracteriza por su lento crecimiento y en 

consecuencia debiera estar más protegido, es decir contar con medidas más restrictivas. Plantea que en este 

momento existe una oportunidad para enfrentar esta problemática y que va ser trabajo de este comité el 

proponer vedas o medidas más restrictivas para este recurso. 

 

El Sr. Sergio Carvajal señala que es necesario tomar medidas a la brevedad, que no se sabe quien ha extraído 

el recurso, si que es traído desde otro lado y declarado por su sector. Señala que inclusive en el último 

periodo han comenzado los robos huiros, lo que considera grave.  

 

El Sr. Cristian López, señala que el control y fiscalización se centra hoy en día en las plantas de 

transformación. Plantea que el Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura podría presentar en una próxima 

sesión la información actualizada de los cumplimientos de cuota en la región. Se acuerda que el Servicio 

presente al CMAP la próxima sesión información sobre los cierres de cuota y fiscalización en zonas de libre 

acceso. 

 

El Sr. Fernando Tirado señala que es necesario revisar el Plan de Manejo y ver en que nos equivocamos, ya 

que el escenario ha cambiado desde el 2012. Que como dirigente de la provincia de Choapa necesita que se 

dé una respuesta a la propuesta que presentaron. Ante esto, el presidente del Comité de Manejo, Sr. Juan 
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Carlos Fritis, señala que en puntos varios se dará lectura al correo donde está la propuesta y señala que ellos 

como representantes de la pesca artesanal serán actores relevantes para la revisión y adecuación del Plan de 

Manejo.  
Tema 4: Diagrama de la pesquería de algas pardas 

 

El Sr. Felipe Thomas comienza señalando que el diagrama que se presenta es el mismo que se construyó la 

sesión pasada, donde se observan los cuatro trimestres del año, los meses de veda, en verde, cuando sólo se 

puede recolectar el recurso varado y en rojo (marzo, septiembre y diciembre) en los que se puede realizar 

extracción activa o barreteo en el caso del huiro negro. 

Así mismo, continua con una propuesta de zonas de operación, en base a una cuota anual de captura del 

recurso, en base a las 5 comunas costeras (La Higuera, Coquimbo, Ovalle, Canela y Los Vilos). A partir de eso 

y en base a la información del Servicio se construyó una matriz del número de inscritos, buzos y recolectores, 

agregando, en esta ocasión, los que están operando actualmente. Indica que esta información se presenta 

para que puedan darse cuenta de cómo podrían implementarse las nóminas de operación y cuenten con más 

antecedentes para la discusión.  

En base a la información presentada, se discute en torno a las zonas de operación y el Sr. Felipe Thomas 

aclara que la idea de las nóminas de operación es que si cada comuna tiene una nómina de inscritos, y se 

permite la recolección y/o extracción a lo largo de la región, todo lo reportado por un usuario será imputado a 

la comuna de inscripción, que depende de su caleta base.  

El Sr. Fernando Tirado indica que no tiene sentido que un recolector de orilla, haga estadística de 

desembarque por una caleta que no la ocupa. Que el alga se trabaja en sectores de extracción, como estaba 

estipulado en el Plan de Manejo originalmente. Indica que el Plan de Manejo vigente habla de 30 caletas, pero 

no señala varaderos naturales y si queremos modificar el Plan de Manejo, tenemos que considerar los 

varaderos naturales como zonas de trabajo, donde se recolecta el huiro.  

La Srta. Nicole Maturana señala que hoy sólo se cuenta con una distribución comunal de la cuota, además de 

inscritos en el RPA regional. Indica que actualmente el sistema funciona de manera que los recolectores y 

buzos operan en cualquier parte de la región y lo desembarcado se imputa en la comuna de extracción. La 

propuesta es tener nóminas de operación comunal asociados a la cuota de captura, lo que quiere decir que se 

sigue operando en toda la región pero los desembarques estarán asociados a sólo una comuna, esto es que lo 

desembarcado que se imputa a su comuna de inscripción. Y cuando se acabe la cuota de su comuna, los 

extractores no podrán operar más, en ninguna parte de la región, hasta el próximo trimestre. La ventaja de 

este sistema es que existe un mayor control y limpia el tema de que extractores de una comuna se trasladan 

a extraer a otros sectores cuando se les acaba la cuota de la suya. 

El Sr. Cristian López, señala que los rangos de movilidad están entre un 5% y un 9% de un total de 517 

personas que han operado a la fecha (de enero a abril). 

El Sr. Cristian Pizarro señala que son los de su comuna, los que se trasladan y este sistema les afectaría. 

El Sr. Fernando Tirado señala que es necesario conocer realmente cual es la cantidad de persona que trabajan 
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en cada comuna. 

Luego se construye el modelo de los que han operado en huiro negro desde el 2017 al 2019 en conjunto con 

los integrantes del comité. Se adiciona al esquema la cuota por comuna de huiro negro y palo a petición del 

comité de manejo, que corresponde a huiro húmedo. Se adiciona la información de los factores de humedad 

para mayor claridad de los asistentes, de acuerdo a la Resolución que identifica cuatro estados de humedad: 

seca, semi-seca, semi-húmeda y húmeda. 

El Sr. Sergio Carvajal señala que estos factores de humedad fueron impuestos y que esto ha generado un 

problema a él y a los algueros que representa. Que no existe claridad y que esto ha confundido a la 

extractores. 

El Sr. Manuel Andrade señala que el tema de la humedad y los factores de conversión, de acuerdo al estado 

del alga es algo se viene aplicando desde el 2017, de acuerdo a la Res. Ex. Nº3602 y que es a nivel nacional, 

por lo tanto no es algo que se pueda modificar en el corto plazo.    

Luego, se presenta la información de migraciones entre comunas, para contar con mayores antecedentes de 

las migraciones, en base al Número de RPAs involucrados en cada evento declarado por Comuna de 

extracción de acuerdo a la siguiente tabla: 

 

 

 

Cristian Pizarro, señala que cree que todo esto va en el sentido correcto, pero que el problema está en la 

distribución de los recursos, que no afecta que vaya gente de Coquimbo a trabajar a Ovalle, lo que si afecta 

es cuando algunos extraen en exceso y ganan mucho más que otros. 

TEMA 5: Análisis para el establecimiento del límite de extracción 

 

El Dr. Eduardo Pérez presenta al comité de manejo algunos análisis en base a la información de las 

declaraciones de desembarque de algas pardas proporcionada por el Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura, 

en el periodo enero 2017 a abril de 2019.  

 

El Dr. Eduardo Pérez, plantea la necesidad de definir al “superrecolector”. En este sentido propone la siguiente 

Comuna Base del Extractor Canela Coquimbo La Higuera Los Vilos Ovalle

Canela 73                       21                       2                          

Coquimbo 1                          70                       1                          3                          44                       

La Higuera 5                          98                       1                          1                          

Los Vilos 21                       2                          2                          194                    1                          

Ovalle 11                       24                       1                          4                          346                    

Total 106                    101                    102                    223                    394                    

Comuna Extracción



 

 Quillota 1130, Viña del Mar. | Fono: 32 221 38 32 | www.ecosmar.cl | ecos@ecosmar.cl 67 

definición: “es un RPA (una persona) que declara para cada faena de trabajo una cantidad de biomasa 

extraída que no parece razonable para una persona en condiciones normales” . No obstante, plantea que esta 

percepción es necesario objetivarla y transformarla en una cantidad medible. Se discute ampliamente con el 

CMAP sobre el nivel de desembarque que define a los “superrecolectores”. No se llega a un consenso en la 

materia.  

 

Se revisan las consecuencias no deseadas o externalidades negativas introducidas por los "súperextractores”:  

 

a) se exceden los niveles de CTP poniendo en riesgo los objetivos de protección de las 

praderas para una explotación futura 

b) se acortan los periodos de tiempo disponibles para la captura y el trabajo se vuelve 

irregular 

c) se aumenta la presión para ampliar la CTP generando un aumento en el riego definido en 

el punto a) 

 

A modo de ejemplo se revisa como ha sido el consumo de cuota de huiro palo regional y por comuna durante 

2019. 

 

En definitiva el CMAP, queda con la tarea de definir cuantitativamente en forma consensuada el concepto de 

"super – extractor”, por recurso y la escala a la que se aplique esta medida. 

 

TEMA 5: Temas varios 

 

Presentación del proyecto de Apoyo y logística al CMAP 
 

El Sr. Felipe Thomas realiza una presentación al CMAP del Proyecto de apoyo y asesoría ejecutado por el 
Centro de investigación. La presentación detalla, el equipo de trabajo, objetivos del proyecto, el rol del equipo 
y los principales resultados obtenidos a la fecha y productos. Se hace entrega de calendarios de veda a los 
integrantes del CMAP. 
 

 

 

Solicitudes de playas de mar en AMERB 
 
La Srta. Nicole Maturana presenta al CMAP la información en relación al listado de playa de mar aprobadas 

actualmente y el listado de solicitudes en tramitación para la Región de Coquimbo. Señala que de acuerdo al 
párrafo 3° del Régimen de áreas de manejo y explotación de recursos bentónicos  
art. 55°d: Playa de mar  “Las organizaciones titulares de áreas de manejo, PODRÁN SOLICITAR, en aquellos 
casos que la superficie del área no incluya la PLAYA DE MAR, la explotación exclusiva de aquellos recursos 
que hayan sido incorporadas en su plan de manejo y que se encuentren en el espacio de la playa de mar 
colindante con el área. Dicha autorización se establecerá por resolución de la Subsecretaría previa consulta al 
Consejo Zonal de Pesca que corresponde”. 
 

Plantea que es necesario aclarar los conceptos y que en este sentido es incorrecto hablar de solicitud del 
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Intermareal, lo correcto es la solicitud de Playa de Mar. Se presentan las solicitudes de Playa de Mar en la 

Región de Coquimbo, que se detallan a continuación: 

 

 
 

Luego se presentan las solicitudes de playas de mar aprobadas en la Región de Coquimbo con resolución, las 

solicitudes de playas de mar aprobadas, pero sin resolución y las solicitudes de playas de mar en trámite 

actualmente. 

 

Ante este escenario, el CMAP solicitó al presidente congelar las autorizaciones ya que esto está restringiendo 

cada vez más a los recolectores de orilla de la región. Esto es recalcado por el Sr. José Montenegro a lo largo 

de la reunión, en relación al sector de las Conchas, en Los Vilos. 

 

Siendo las 17:15, se cierra la sesión.  
 

RESUMEN DE ACUERDOS 

Tema Acuerdo 

Acuerdos 

1. Se aprueba el acta de la quinta sesión sin modificaciones. 
2. Se acuerda que el Servicio realice una presentación en relación a los cierres de 

cuota y fiscalización en zonas de libre acceso. 
3. Se acuerda que los representantes de la pesca artesanal discutirán con sus bases 

las propuestas de nóminas de operación y límites de extracción a de llegar a un 
consenso en la próxima sesión del CMAP.  

 

 

 

Comuna Solicitudes % de solicitud

Canela 3 9%

Coquimbo 4 12%

La Higuera 5 15%

Los Vilos 10 29%

Ovalle 12 35%

Total general 34 100
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Lista de asistencia
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Lista de asistencia 
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Lista de asistencia 
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Anexo: Registro fotográfico 
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Anexo 8. Resumen de observaciones talleres de difusión  

 

Provincia del Elqui Ampliado Difusión 

Acuerdos Comité de Manejo de la Pesquería de Algas Pardas IV Región 

Temas en tabla: ➢ Presentación de acuerdos. 

➢ Observaciones de los Asistentes 

Fecha: dd/mes/año 28 de Noviembre 2018. 
Hora de inicio:  11:00 
Hora de término:           13:00 
Lugar: Casa de la Cultura de Coquimbo 

 

RESUMEN DE OBSERVACIONES 

Tema OBSERVACIONES 

DISTRIBUCIÓN 
DE CUOTAS Y 
PERÍODOS DE 

VEDA 

 Asistentes están de acuerdo con las vedas y la distribución temporal de la cuota 
propuestas por el comité. 

 Existe preocupación por parte de la pesca artesanal respecto de la falta de 
fiscalización, ya que producto del blanqueo de cosechas a través de super-
recolectores, las cuotas se acaban rápidamente. 

 Dirección zonal, plantea que no es posible prohibir o sancionar a los super-
recolectores en el contexto actual, ya que son muy difíciles de trazar. 

 DZ plantea que se intenta mejorar la coordinación con el comité científico para que la 
cuota sea decretado a tiempo. 

HUIRO PALO 

 Es urgente establecer regulaciones al huiro palo tales como vedas al alga barreteada 
y límites máximos (diarios) a los botes 

 Se plantea que los estudios de evaluación de huiro palo son malos. No existe un 
estudio de crecimiento del alga 

DESIGNACIÓN DE 
REPRESENTANTES 

 Representantes del Elqui plantean que las comunas de la provincia están sub 
representadas en el comité. 

 SUBPESCA aclara que ha habido un retraso en la designación de los representantes, 

pero ya existe resolución, sólo falta la inscripción en Contraloría y su publicación en el 
diario oficial. El proceso toma alrededor de 2 meses. 
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Provincia del Limarí Ampliado Difusión 

Acuerdos Comité de Manejo de la Pesquería de Algas Pardas IV Región 

Temas en tabla: ➢ Presentación de acuerdos. 

➢ Observaciones de los Asistentes 

Fecha: dd/mes/año 30 de Noviembre 2018. 
Hora de inicio:  11:00 
Hora de término:           13:00 
Lugar: Centro de Extensión Cultural Municipal de Ovalle   

 

  

RESUMEN DE OBSERVACIONES 

Tema OBSERVACIONES 

DISTRIBUCIÓN 
DE CUOTAS Y 
PERÍODOS DE 

VEDA 

1. Asistentes están de acuerdo con las vedas y la distribución temporal de la cuota 
propuestas por el comité. 

2. Representantes de Caleta Talca plantean que la veda debiese ser por 5 años para el 
barreteado, ya que la gente que vive del alga recolecta el varado. 

3. Existe preocupación por que la SUBPESCA no cambie las decisiones de la mesa.  

HUIRO PALO 

4. Es urgente establecer medidas para el huiro palo. Algunas propuestas son establecer 
una veda al huiro barreteado, o bien establecer un límite máximo a la captura diaria 
de alga por bote. Frente a estas medidas se plantean dificultades como la escasa 
fiscalización del SERNAPESCA en zonas de difícil acceso, además de que las cuotas se 
otorgan al buzo y no a la embarcación.  
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Lista de asistencia 
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Provincia del Choapa Ampliado Difusión 

Acuerdos Comité de Manejo de la Pesquería de Algas Pardas IV Región 

Temas en tabla: ➢ Presentación de acuerdos. 

➢ Observaciones de los Asistentes 

Fecha: dd/mes/año 3 de Diciembre 2018. 
Hora de inicio:  11:00 
Hora de término:           13:00 
Lugar: Caleta San Pedro Los Vilos   

 

  

RESUMEN DE OBSERVACIONES 

Tema OBSERVACIONES 
DISTRIBUCIÓN 
DE CUOTAS Y 
PERÍODOS DE 

VEDA  

1. Asistentes están de acuerdo con las vedas y la distribución temporal de la cuota 
propuestas por el comité. 

2. Los compradores ponen una “veda comercial” en invierno porque no comprar el 
alga. 

3. Los pescadores también son responsables de la sustentabilidad del recurso 

4. Se plantea que el acopio de algas, hace que la cuota se acabe rápidamente, 
debido a que cuando se abren las temporadas de pesca, los recolectores 
declaran de una vez toda el alga acopiada, agotando inmediatamente la fracción 
de cuota correspondiente al período. 

5. En este sentido se plantea que se requiere terminar con el acopio, y establecer 
un límite al desembarque diario, para evitar que se declaren grandes cantidades 
de huiro acopiado de una sola vez  
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Lista de Asistencia 
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Anexo 9. Afiche de difusión de calendario de vedas 2019.  
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Anexo 10. Texto de difusión radial de talleres ampliados. 

 

La Subsecretaría de Pesca y Acuicultura tiene el agrado de invitar a todos los pescadores de la 

región que tengan los huiros inscritos como recurso, a participar en un taller ampliado para 

comunicar los acuerdos alcanzados en las sesiones del comité de manejo, realizadas durante 

este año 2018. 

Los talleres se realizarán a partir de las 11 hrs en las ciudades de Coquimbo y Ovalle.  

En Coquimbo la cita será el día miércoles 28 de noviembre en la Casa de la cultura,  ubicada en 

Avenida Costanera 701, esquina Freire, mientras que en Ovalle, el día viernes 30 de noviembre, 

en el Centro de Extensión Cultural de la Municipalidad, en la sala micro cine, ubicada en calle 

Independencia 479. 

Debido a la relevancia de esta reunión para el futuro de la pesquería,  su asistencia y la de sus 

compañeros es muy importante. 

Recuerde, el día miércoles 28 a las 11 en la casa de la cultura de Coquimbo, y el viernes 30 a 

las 11 en el Centro Cultural Municipal de Ovalle. 

Asista y difunda!4 

 

 

 

  

                                           
4 En el anexo digital se incorporan las grabaciones de los avisos radiales publicados por las radios locales. 
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Anexo 11. Informe de taller técnico de propuesta de indicadores, algas pardas. 
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Anexo 12. Informe técnico. Propuesta LME Algas Pardas, Región de Coquimbo. 
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